
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Balcón de Infantes. 3/2011.



Página 1

Núm. 223 Marzo, 2011

Matías de Arteaga y Alfaro, más presente 
en Villanueva de los Infantes

Una de las primeras referencias escritas  en una publicación local que 
ayudó al conocimiento y divulgación de la figura de Matías de Arteaga y 
Alfaro y su relación con Villanueva de los Infantes fue el libro “Villanueva 
de los Infantes Histórica y Monumental”, del estudioso infanteño José E. 
Valle Muñoz, publicado en 1983 y editado por el mismo autor. En él ya 
se decía que “de éste, como de otros personajes infanteños, hemos tenido 
conocimiento a través del tríptico que publicó el M.I. Ayuntamiento en 
el año 1966 y de ediciones posteriores. De él se hablaba como: “Pintor, 
discípulo de Murillo”.

Más adelante en el libro, apelando al Diccionario Espasa, se dice: “Nació 
en Villanueva de los Infantes. Fue discípulo de Valdés Leal…se encuentran 
cuadros con asuntos de la vida de la Virgen. Eran muchos los cuadros suyos 
que había en Sevilla; pero los de más mérito son dos grandes que están 
en el Presbiterio de la Iglesia del convento de San Pablo… Pero en lo que 
más se distinguió fue en grabar al agua fuerte. Son suyas las estampas de 
San Francisco y del Triunfo del Sacramento, copiadas de los cuadros de 
Herrera el Joven…

Por las actas de la antigua Academia de Sevilla, que establecieron los 
profesores de las tres nobles artes, consta que fue uno de los que contri-
buyeron a sus gastos, habiendo sido su Secretario en el año 1666 y Cónsul 
en 1669. Falleció en 1703.

Por último: Al folio 244 del Libro 6 de bautismo de nuestra Parroquia, 
aparece MATÍAS, hijo de Bart. de Arteaga y de María Alfaro, nacido el 2 
de noviembre de 1633. Los padres se casaron el 3 de febrero de 1625; y, 
para apadrinar a una sobrina suya, llamada Lucía , estuvo en nuestro pueblo 
el 3 de octubre de 1656”.

Después de varios años de la publicación del libro, un hecho decisivo 
para la presencia y memoria en Villanueva de los Infantes de Matías de 
Arteaga y Alfaro fue la constitución de la Asociación de Artistas Plásticos 
Infanteños denominada con su nombre, “Arteaga Alfaro”, cuyos estatutos 
hacen constar la fecha del 16 de febrero de 1997, siendo aprobados días 
más tarde,  el 20 de febrero, por la Junta Directiva Provisional de la Asocia-
ción, y legalizados el 16 de abril del mismo año. Tras numerosas gestiones 
llevadas a cabo por la Asociación, el 22 de mayo de 1999 se inauguraba en 
nuestra ciudad el Museo de Artistas Plásticos Infanteños Arteaga Alfaro, 
una iniciativa largamente acariciada por la Asociación. Otras actividades 
de la misma contribuyeron a la presencia entre nosotros de la titularidad 
“Arteaga Alfaro”, entre las que destacan la organización anual por la Aso-
ciación del Certamen de Pintura Rápida Villanueva de los Infantes y el 
Taller de Pintura, igualmente a cargo de la Asociación de Artistas Plásticos 
Infanteños Arteaga Alfaro.

A partir de febrero de 2000,  y hasta junio del mismo año, Balcón de 
Infantes publicó una serie de ilustrativos artículos sobre la vida y obra de 
Matías de Arteaga y Alfaro, firmados por nuestro compañero Juan Igna-
cio Santos Martínez, redactor-jefe de Balcón de Infantes hasta octubre de 
1999 y, más tarde, colaborador. Artículos que daban a conocer de manera 
extraordinaria la figura del pintor y grabador barroco español, adscrito a 
la escuela sevillana que supo recoger en su pintura e interpretar la doble 
influencia de Murillo y Valdés Leal.

El pasado año, por iniciativa del artista infanteño Juan Antonio Giraldo, 
la Asociación se hizo eco de la subasta en una galería de Barcelona de un 
cuadro, una Anunciación, de Arteaga Alfaro, proponiendo la adquisición a 
la Asociación por el interés y la oportunidad que representaba la obra para 
Villanueva de los Infantes, localidad natal del pintor barroco.

La Asociación, encabezada por su presidente, Fermín Serrano, se puso 
manos a la obra, nunca mejor dicho, haciendo un esfuerzo económico 
e hipotecando el fondo y las finanzas de la Asociación, con el objetivo 
de conseguir esta cuadro de referencia para Villanueva de los Infantes y 
para el futuro Museo Municipal, siempre que se cumplan las condiciones 
requeridas. Excelente iniciativa que ha tenido su última actividad en la 
presentación del cuadro a todo el público infanteño, el sábado 5 de marzo, 
de cuyo acto damos cumplida referencia en Fue Noticia.
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José María Barreda presentó oficialmente la candidatura del PSOE en Villanueva de los Infantes
El pasado 23 de enero, en la Asamblea Extraordinaria celebrada por 

la Agrupación Local del PSOE de Villanueva de los Infantes se aprobó 
por unanimidad la candidatura presentada por la Comisión Ejecutiva 
Municipal. Dicha candidatura fue remitida a los órganos provinciales 
del PSOE, que son los que tienen que dar la aprobación y asegurarse de 
que cumple con los requisitos legales que establece la Ley de Igualdad. 
Pues bien, una vez que la Ejecutiva Provincial del PSOE de Ciudad Real 
ha dado su visto bueno, ya se podía hacer pública, de manera oficial, 
la candidatura que presentará el PSOE en las próximas elecciones 
municipales en Villanueva de los Infantes. Para ello el pasado viernes, 
aprovechando la visita institucional que el Presidente de Castilla-La 
Mancha y Secretario General de los socialistas castellanomanchegos 
hizo a Villanueva de los Infantes, José María Barreda mantuvo una 
reunión con la Agrupación del PSOE local para conocerla de primera 
mano y dar su apoyo a dicha candidatura. En la reunión, Barreda ani-
mó a los socialistas infanteños a continuar trabajando por un proyecto 
que hace de la igualdad y de las políticas sociales su principal seña de 
identidad. Así mismo, agradeció especialmente a todos los que forman 
parte de la candidatura su dedicación y su decisión de formar parte del 
proyecto socialista en estos momentos en los que parece que la política 
está tan desprestigiada y que, paradójicamente, es cuando la política es 
más necesaria, sobre todo cuando se trata de hacer política encaminada 
a mejorar la calidad de vida de nuestros pueblos y ciudades, una polí-
tica que apueste de verdad por las personas, una política que huya de 
las actitudes intolerantes, del insulto, del engaño fácil y de la mentira. 
Barreda terminó diciendo que las buenas maneras y la educación deben 
ser nuestra consigna para los tiempos que se avecinan, nuestro trabajo se 
tiene que centrar en explicar de manera clara y sencilla nuestro proyecto, 
porque nosotros sí tenemos un proyecto para Villanueva de los Infantes 
y para Castilla-La Mancha, nosotros sí sabemos lo que hay que hacer 
en nuestro pueblo y en nuestra comunidad autónoma.

Así pues, la candidatura está liderada por Antonio Ruiz Lucas, en 
ella participan un grupo de personas ilusionadas y dispuestas a trabajar 
por su pueblo, Infantes, y la forman: 
1. Antonio Ruiz Lucas
2. Rosario Valero Villar
3. Encarnación Navarro González
4. Sebastián Alcázar de la Cruz
5. Guadalupe Pacheco Fernández
6. Jesús García Mata
7. Antonio Ramírez García
8. Montserrat Valero Ortiz
9. Luis Zopeque Sánchez
10. M. Carmen Santos Martínez
11. Alfredo Arcos Jiménez 
12. Rosario González Parra
13. M. del Señor de la Paz Migallón 
Suplentes:
14. Santiago Agudo Campos
15. Francisco Fernández de Sevilla Pacheco
16. Lourdes Campos Santos

Según Antonio, “la candidatura aúna las dosis necesarias de expe-
riencia y renovación, en un equilibrio que trata de recoger las distintas 
sensibilidades de nuestro pueblo. A ninguno de los que formamos 
parte de la misma nos mueve ningún interés personal,y menos a mí 
personalmente, pues yo tengo mi vida resuelta y no necesito ir a ningún 
sitio a buscar ningún sueldo”.

Para el PSOE los ciudadanos deben ser los protagonistas de nuestro 
Ayuntamiento. Por eso consideramos que la administración municipal 
es un instrumento al servicio de los mismos y debe estar orientada a 
conseguir que las mejoras de bienestar y calidad de vida alcancen en 
condiciones de igualdad a todos los infanteños e infanteñas. Por ello 
nos comprometemos a trabajar para ofrecer unos servicios de calidad, 
orientados a las necesidades reales de todos los ciudadanos a través de 
la gestión pública de los servicios municipales. 

Termina una legislatura que sólo se puede definir como nefasta y de-
cepcionante, que se ha caracterizado por el desprecio de la participación 
ciudadana y que, como único logro puede anotarse el haber construido 
una piscina cubierta que ha costado un millón de euros procedentes 
de los ahorros que habían quedado de la legislatura anterior y de los 
fondos destinados al Ayuntamiento, durante la actual, por parte de la 
Junta y de la Diputación.

Los demás proyectos: museo, alumbrado y empedrado, se han rea-
lizado gracias al Presidente Zapatero y sus Planes de Inversión Local. 
En cuanto a la constitución de la Mancomunidad Campo de Montiel, 
Cuna del Quijote, sólo basta recordar un dato, el pleno en el que se 
aprobaron los estatutos y, por tanto, la participación de Infantes en 
dicha Mancomunidad, fue convocado a petición del Grupo Municipal 
Socialista, ya que el actual gobierno de Infantes nunca ha apostado 
realmente por nuestra comarca, les interesaba únicamente el cargo que 
les permitiese figurar.

Por eso frente a la ineficacia, el abandono, el desprecio por la opinión 
de los ciudadanos demostrada por otros, nosotros vamos a desarrollar 
una gestión basada en la calidad, el impulso prioritario de las políticas 
de bienestar, el respeto del entorno medioambiental y la participación 
ciudadana. Frente a las actuaciones arbitrarias, la dejadez y los caprichos 
de los pasados cuatro años, nosotros defendemos políticas de igualdad y 
políticas de solidaridad. Priorizaremos el interés general sin interferencias 
de grupos de presión privados o corporativos. Frente a la inactividad, la 
desidia y la legislatura que termina, nuestra gestión va a ser el principal 
motor de la economía de nuestro municipio, creando valor público y 
movilizando las energías del sector privado en beneficio de todos.

Nuestra voluntad es que el Ayuntamiento de Villanueva de los 
Infantes se sitúe a la vanguardia de las administraciones públicas es-
pañolas. Vamos a hacer de nuestro Ayuntamiento una administración 
local cercana al ciudadano, prestadora de servicios públicos de calidad 
y capaz de asumir los retos que el futuro nos plantea.

Agrupación Local del PSOE

Barreda acompañado de los miembros de la candidatura socialista
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Gabino Marco presenta su Candidatura a las Elecciones Municipales del 22 de mayo
Gabino Marco Solera será de nuevo el candidato a la alcaldía en las 

próximas elecciones municipales del 22 de mayo. Su candidatura fue 
aprobada el pasado 28 de febrero por el Comité Electoral Local del Partido 
Popular y ratificada por el Comité Electoral Provincial. 

Ambos han resaltado su gran capacidad de trabajo y su buen hacer en 
el desempeño de sus funciones al frente del consistorio infanteño. A ello 
hay que añadir el gran trabajo en equipo desarrollado por sus concejales, 
que ha supuesto un referente en la historia democrática de Villanueva 
de los Infantes y, cómo no, resaltar también entre los méritos de Gabino 
Marco su virtud  para escuchar a cada vecino, colectivo, asociación y/o 
empresa día tras día en su despacho o en el lugar donde el ciudadano le 
ha requerido, ayudando a todos y cada uno de ellos de la mejor de las 
maneras posibles y comprometiéndose a seguir dando soluciones a los 
problemas de los ciudadanos. 

A la candidatura que encabeza Gabino Marco se suma una lista de 17 
personas comprometidas con Villanueva de los Infantes y con el proyecto 
del Partido Popular. Nueve mujeres y ocho hombres que quieren seguir 
trabajando para que los infanteños e infanteñas mejoren día tras día su 
calidad de vida.
La candidatura la forman:
1. Gabino Marco Solera
2. Carmen María Montalbán Martínez
3. Víctor Manuel García Gallego
4. José Francisco Valverde García
5. Felicia Flor Valverde
6. Fernando Javier Mena Montalbán
7. Jesús Parra González
8. María Josefa Lillo Mata
9. María de la Cruz Martín Sevilla
10. José María Arcos González
11. Pilar Riaza García
12. José Manuel Maestro Valero
13. Julia García Valero
Suplentes:
1. Virginia Pérez Carrizosa
2. Gema Alemán Poveda
3. Pilar Hurtado Luna
4. José Manuel Vellón Valverde.

“Esta lista contiene juventud, experiencia, gestión y compromiso con 
los ciudadanos de Infantes; es una lista preparada para gobernar, es una 
lista que viene respaldada por la presidenta regional del Partido Popular, 
Mª Dolores de Cospedal y por la presidenta provincial, Rosa Romero. Es 
la lista que Infantes necesita”. 

Cercanía con los ciudadanos es lo que ha demostrado Gabino Marco 
junto con todo su equipo en esta legislatura que ahora termina. Cercanía 
con la ciudadanía, con las asociaciones, con los problemas, con las alegrías 
y con las dificultades, escuchando a cada infanteño e infanteña, haciendo 
realidad las peticiones de los ciudadanos dentro de lo posible, como la 
construcción de la piscina cubierta a raíz de un dossier conteniendo más 
de 3000 firmas solicitando esta infraestructura. 

Gestión económica eficiente con nuestro pueblo, con Infantes. El equi-
po de gobierno del Partido Popular heredó un Ayuntamiento en junio de 
2007 con una deuda de 701.000 euros y un remanente líquido que desde 
diciembre de 2006 hasta la toma de posesión quedó completamente ago-
tado por el equipo de gobierno anterior. 

La gestión de estos cuatro años ha permitido que la deuda antes mencio-
nada se vea reducida a menos de 100.000 euros cuando acabe la legislatura 

actual,  no se ha pedido ningún crédito bancario, hemos tenido equilibrio 
presupuestario en 2010 a pesar de que el Gobierno Regional adeuda a este 
consistorio más de 240.000 euros; y aún así, se ha construido una piscina 
climatizada (avalada por más de 3000 firmas) dotada con las más modernas 
tecnologías y con eficiencia energética, con un coste de 800.000 euros. 

Los infanteños debemos dar gracias a que durante estos años de crisis 
no ha gobernado el partido socialista en la localidad, porque seguramente 
hubiera seguido las recetas económicas del gobierno central y regional, 
y en este momento estaríamos como está España y Castilla-La Mancha, 
con serios problemas económicos. 

Entre los proyectos llevados a la práctica se pueden destacar el plan 
de ahorro y eficiencia energética conseguido gracias al nuevo alumbrado 
público de nuestras calles; la recuperación de la planta alta de un edificio 
histórico como es el antiguo mercado, convertido en Museo de Arte Con-
temporáneo y el embellecimiento del casco antiguo con nuevos empedra-
dos artísticos, aspectos que consolidan a Villanueva de los Infantes como 
uno de los pueblos más visitados por los turistas en Castilla – La Mancha. 

Otra gran apuesta de este gobierno del Partido Popular ha sido la cons-
titución de la Mancomunidad Campo de Montiel. Ahora se puede hablar 
de una comarca unida, ya que Infantes ha sido generoso en la creación 
de esta entidad y ha tendido la mano para que esta iniciativa fuese una 
realidad. Vivimos un momento único en el Campo de Montiel para ex-
plotar este concepto de unidad y poder trabajar y luchar para que nuestra 
comarca desarrolle sus potenciales en relación a la vida agrícola-ganadera, 
industrial, turística y comercial que proporcionará la mejora de la calidad 
de vida que nuestros conciudadanos merecen.

En resumen, se puede decir que ha sido la legislatura donde mejores 
inversiones y más proyectos se han realizado en la historia democrática de 
Villanueva de los Infantes. Pero todavía quedan muchas cosas por llevar 
a cabo: quedan por construir las Viviendas de Protección Oficial. Queda 
pendiente la construcción del nuevo Cuartel de la Guardia Civil, cuyo 
proyecto ha pagado el Ayuntamiento y cuyos terrenos fueron cedidos en 
su día por esta legislatura. Falta por construir la Oficina Comarcal Agraria, 
cuyos terrenos fueron también cedidos en 2009 a la Junta de Comunida-
des de C-LM y, por último, estamos a la espera de la materialización del 
nuevo Centro de Salud y Especialidades a construir por la administración 
autonómica.

Partido Popular de Villanueva de los Infantes

Candidatura del Partido Popular para las próximas elecciones.
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Querid@s amig@s:
Desde la Asociación Cultural Lu-

ciérnaga queremos proponeros un rega-
lo original y divertido. ¿Os acordáis de 
las muñecas recortables de cuando éra-
mos pequeños? Ahora puedes tener uno 
de aquellos recortables en los que tú, o 
quien tú quieras, sea el protagonista.

En Luciérnaga personalizamos tu muñec@ recortable. ¿Cómo 
conseguirlo?. Es muy fácil. Solo tienes que seguir estos 3 pasos:

Paso 1. Nos escribes un mail solicitando el recortable y adjuntando 
la foto de la persona que quieras.

Paso 2. Ingresas 5 € en la cuenta* de nuestra Asociación.
Paso 3. Recibes en tu mail el recortable personalizado. Sólo tienes 

que imprimirlo en un folio de cartulina.
¿Quieres ver un ejemplo? Mira en nuestra web: asociacioncultu-

ralluciernaga.wordpress.com
Si tienes alguna duda, escríbenos: asociacionluciernaga@gmail.

com
*El dinero se destina íntegramente a financiar las actividades 

culturales programadas por la Asociación Cultural Luciérnaga en 
Villanueva de los Infantes.

¿A qué esperas? Anímate y regala un recortable personalizado a 
tu madre, a tus hijos, a tus abuelos, a tu novio, al vecino de al lado... 
a todos aquellos a quienes quieras sorprender con un detalle origi-
nal y divertido. Al mismo tiempo colaboras con el desarrollo de un 
proyecto cultural en el Campo de Montiel.

Asociación Cultural Luciérnaga

Asociación Cultural Luciérnaga

La Orden Literaria Francisco de Quevedo 
presentará, el sábado 9 de abril, la

revista Quevedalia
La Orden Literaria Fran-

cisco de Quevedo  presen-
tará, con la colaboración 
del M.I. Ayuntamiento de 
Villanueva de los Infantes, 
el número 1 de la Revista de 
creación literaria “Queveda-
lia”. El acto tendrá lugar el 
próximo día 9 de abril a las 
12 horas en La Alhóndiga, 
Casa de Cultura, y correrá 
a cargo de varios miembros 
de  la Orden Literaria, cola-
boradores, poetas y poemas 
premiados en el Certamen 
2010. Dicha revista fue 
presentada en el número de 
Balcón de Infantes corres-
pondiente a Enero de este 
mismo año.

Orden Literaria
Francisco de Quevedo

Reunión de Turinfa
con Gabino Marco y Feceval

Siguiendo la ronda de reuniones que viene llevando a cabo la Aso-
ciación para el Desarrollo Turístico del Campo de Montiel, Turinfa, 
el pasado 2 de marzo José Luis Pacheco, presidente de la Asociación, 
se reunió en el Ayuntamiento de Vva. de los Infantes con el alcalde 
Gabino Marco y el presidente de la Federación de Empresarios de 
Valdepeñas y Campo de Montiel Feceval, Luis Miguel Molina 

La reunión comenzaba analizando las conclusiones del último en-
cuentro mantenido por los miembros de la Mesa del  Plan Estratégico 
del Campo de Montiel, donde Turinfa formuló unas propuestas y en 
la que Molina y Marco forman parte.

Otro de los temas que se abordaron fue la de seguir trabajando 
de una manera conjunta entre los ayuntamientos de Villanueva de 
los Infantes, Valdepeñas y Feceval en la puesta en marcha de la feria 
Saborearte, un evento de carácter comarcal que tendrá la finalidad 
de promocionar y comercializar todos los productos autóctonos de 
la zona de Valdepeñas y Campo de Montiel. 

En dicho proyecto se lleva trabajando varios meses a través de 
reuniones preliminares con miembros de las entidades más represen-
tativas de los sectores implicados, tales como el Consejo Regulador de 
la Denominación de Origen Valdepeñas, el Consejo Regulador de la 
Denominación de Origen Queso Manchego, artesanos, hostelería, etc. 
Si todo marcha según lo previsto en estas reuniones, la primera edición 
se celebraría en Villanueva de los Infantes, en la primavera del 2012, y 
la segunda en Valdepeñas, al año siguiente, en la primavera del 2013.

El presidente de Feceval informó en el transcurso de la reunión de 
los dos proyectos que a corto plazo se llevarán a cabo en la comarca, 
la celebración de las Jornadas Gastronómicas La Cocina del Quijote y 
la implantación de la tarjeta descuento del comercio de la comarca de 
Valdepeñas y Campo de Montiel, se trata de dos proyectos “muy im-
portantes” y que contaron con el apoyo y el respaldo unánime tanto del 
alcalde de Villanueva de los Infantes como del presidente de Turinfa.

Fue una interesante reunión donde los temas tratados se centraron 
en las alternativas y recursos existentes, además de las propuestas a 
llevar a cabo en materia de turismo, y se llegó a la conclusión de que 
este sector representa una parte esencial e imprescindible en el presente 
y sobre todo en el futuro de la comarca. “Se trata de una herramienta 
imprescindible en el futuro desarrollo de la misma”.

Turinfa

Jose Luis Pacheco, Luis Miguel Molina y Gabino Marco
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Por la tarde se celebraba el tra-
dicional café-tertulia quelejos de 
parecer un hecho trivial por las con-
notaciones del nombre, este acto se 
convirtió en un espacio de reflexión, 
donde diversas lecturas llevaron el 
pensamiento de grandes escritores 
a la mesa. Este acto contó con la 
intervención de una sección del 
grupo de lectura de la Biblioteca que, 
coordinados por Mª Ángeles Jimé-
nez, realizaron lecturas de poemas, 
artículos o párrafos de libros cuyo 
tema central es la igualdad de sexos. 

También para el Centro de la 
Mujer tiene una gran importancia la 
educación en igualdad desde la es-
cuela, y por eso acuden regularmente 
a los centros educativos de la localidad y de las de su ámbito de actuación para ayudar a los pequeños 
a vivir en igualdad, conscientes de que los modelos que interiorice ese niño o niña los llevará toda su 
vida. En este sentido, se hizo entrega de los premios del I Concurso Escolar de Separadores de Libros 
“Vivir en Igualdad”, al que han concurrido más de 325 trabajos. Los premiados, quienes acompañados 
de sus madres también participaron en la tertulia, han sido: Jia Ya Wang, Rubén Estacio Gómez, Isa-
bel Trujillo Ruiz, Nuria García Valero, Miguel Ángel González Gallego, Andrés Aparicio González, 
Adrián Arrabales Romero, Lucía Vivar González y Lucía Jiménez Pérez. Todos recibieron un lote de 
material escolar como premio. 

A esta cita acudieron más de un centenar de mujeres del Campo de Montiel que prepararon dulces 
para esta cita. También acudió algún hombre, cuya presencia da fe de que los tiempos, como dijo Bob 
Dylan, están cambiando. 

“La Anunciación”, obra del pintor barroco infanteño 
Arteaga Alfaro ya está en Infantes

En la mañana del pasado sábado 5 de Marzo tenía lugar en el patio de la 
Alhóndiga la presentación en público del cuadro del pintor barroco infanteño 
Arteaga Alfaro, adquirido por la asociación que lleva su nombre. Para dicha 
presentación, la asociación ha contado con la presencia de Gema Climent, 
profesora de la Facultad de Bellas Artes de Sevilla, que disertó sobre la 
figura de Arteaga Alfaro, analizando a fondo su obra, proyectada sobre una 
pantalla, de modo que el público, que llenaba el auditorio, pudo comprender 
mejor quién fue Matías de Arteaga Alfaro en el mundo del arte español. 
Cómo pintaba, qué le motivaba a pintar así, qué recursos técnicos tenía para 
conseguir determinados efectos, y, en definitiva, cuan olvidado ha sido por 
la Historia del Arte en nuestro país, quizás ensombrecido por la presencia 
de grandes figuras como Murillo, coetáneo de Arteaga Alfaro y con quien 
tenía una gran amistad. 

Precisamente Climent apuntaba a Murillo como influencia en Arteaga 
en las expresiones de los personajes de sus obras. Los temas principales de 
sus obras eran los de motivos religiosos, contando sus cuadros también con 
numerosos espacios arquitectónicos con los que conseguía efectos de profun-
didad, personajes muy expresivos y amplios volúmenes típicos del Barroco. 
Matías de Arteaga Alfaro nació en Villanueva de los Infantes en 1633, aunque 
desarrolló toda su carrera Sevilla como colaborador de Murillo o Valdés Leal. 

La Asociación, que completa con esta importante adquisiión un peroplo 
cargado de éxitos, no ha querido desvelar la cuantía por la que se ha adqui-
rido mediante subasta esta obra fechada en 1684, aunque sí ha afirmado que 

“ha supuesto un enorme 
esfuerzo económico, 
que sin lugar a dudas ha 
merecido la pena”.

En la misma línea se 
mostraba la Concejala 
de Cultura, Ana Serra-
no, quien significó que 
la compra de esta obra 
es un hecho de suma 
importancia para el 
patrimonio cultural de 
nuestro pueblo, al tiem-
po que afirmó que “La 
Anunciación, tendrá un 
lugar privilegiado en el nuevo Museo Municipal.

La apertura del acto ha corrido a cargo de un grupo de alumnos de la 
Escuela de Música “Campo de Montiel”, quienes han sido también los 
encargados de clausurar el evento. Finalmente, la Asociación “Arteaga 
Alfaro” hizo entrega de Diplomas de Socios de Honor a título póstumo a 
los socios ya fallecidos Manuela Serrano, Emilio Bustos Cámara, Rafael de 
Infantes, Lorenzo Utrilla, Víctor Manuel Jiménez, Bartolomé Plaza y Félix 
Sánchez Collado. 

El Centro de la Mujer conmemora con diversos actos el Día Internacional de la Mujer
 El Centro de la Mujer de Infantes con-

tinúa con su labor de concienciación entre 
la ciudadanía acerca de la necesidad de 
igualdad de oportunidades entre sexos. Esa 
necesidad, una de las muchas deudas que 
la humanidad tiene consigo misma, se hace 
presente cada 8 de marzo, cuando en todo el 
mundo se conmemora el Día Internacional 
de la Mujer. Y como cada año, las técnicas 
que trabajan en el Centro de la Mujer se 
han volcado para recordarnos a todos que 
en el mundo se producen a todas horas 
alarmantes casos de violencia machista, de 
desigualdad total entre hombres y mujeres; 
por no citar ejemplos de otras culturas en las 
que una mujer vale poco más o menos que 
un animal de tiro o de carga. 

Por ese motivo, en la mañana del 8 de 
Marzo pasados, un grupo de personas se 
dieron cita en la Plaza Mayor para escuchar 
un manifiesto leído por la Concejala de 
Cultura y Mujer, Ana Serrano, y en el que 
afirmaba que a pesar de los logros consegui-
dos hasta ahora, es necesario “seguir traba-
jando para eliminar aquellos desequilibrios 
que aún persisten entre mujeres y hombres 
y que impiden no sólo el libre desarrollo 
personal y profesional de las mujeres, sino 
el del conjunto de nuestra sociedad”.  

Ganadores del I Concurso Escolar de Separadores de Libros

La Anunciación, obra de Arteaga Alfaro
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La Asociación de Amigos de Vva. de los Infantes celebra la matanza del cerdo en Carrizosa
La Asociación Internacional de Amigos de Villanueva de los 

Infantes lleva cuatro años celebrando la recuperación de la matanza 
del cerdo y la fiesta gastronómico-cultural que la rodea. 

Este año, el día 19 de Febrero, en el Corral de Anastasio “Pajar 
de Puchero” el buen cocinar y el mejor yantar unió a más de 100 
socios, amigos y autoridades que año tras año se dan cita para esta 
tradicional fiesta popular.

La actividad gastronómica fue frenética: gachas matanceras 
elaboradas con harina de guijas, mesada, hígado, solomillos, “soma-
rros”, morcillas, jamones y chorizos porque como pregona el dicho 
popular... “del cerdo, hasta los andares”, a los que acompañaron así 
mismo, ensaladas, lacón, pipirranas, etc., para terminar al final de la 
fiesta con una suculenta ensalada de cebolla asada al horno de leña, 
acompañado a los postres con los famosos “alfonsinos”, pasteles y 
pastas de Villanueva de los Infantes y otros dulces típicos carrizose-
ños, sin olvidar nuestros vinos blancos y tintos de la tierra.

La popularidad de esta costumbre invernal se ha convertido en un 
motivo excepcional para unir a todos los miembros de esta asociación 
y mantener así viva esta tradición. 

Durante todo el día el Corral de Anastasio, propiedad de los herma-
nos Lillo (Pepe, Enrique y Tomás), miembros destacados y directivos 
de la Asociación de Amigos de Villanueva de los Infantes, fue un 
hervidero de gente donde se puso a prueba la habilidad de Eustaquio 
Peláez (carnicero y matarife) de Carrizosa, que acompañado de su 
“cuadrilla” sacrificó y despedazó con pasmosa habilidad al animal 
para que éste fuese degustado por los asistentes. El cerdo, en esta 
ocasión, pesó 90 kilos de canal, suficientes para alimentar de sobra 
al personal. Al mediodía, tras los postres, se elaboró una queimada 
gallega a cargo de amigos de Infantes procedentes de Galicia, que 
expertamente sirvieron para general regocijo.

También hubo cante flamenco del bueno a cargo del “cantaor” 
y guitarrista infanteño Juan Ramón Bravo (Juanra), que deleitó al 
público con algunos palos de este singular arte gitano-andaluz.

Quienes aguantaron la jornada matancera y pernoctaron en Ca-
rrizosa o en Infantes aprovecharon el domingo día 20 para realizar 
una visita turística a nuestra ciudad, acompañados por un guía de 
turismo en colaboración con la Oficina de Turismo de Villanueva 
de los Infantes.

La Asociación 
Internacional  de 
Amigos de Villa-
nueva de los Infan-
tes, que cuenta en la 
actualidad con más 
de 150 socios, dis-
tribuidos en Tole-
do, Galicia, Madrid, 
Málaga, Valencia, 
Estados Unidos, etc., 
teniendo gran nú-
mero de ellos raíces 
infanteñas. Con sede 
en Madrid, donde 
reside la mayoría 
del colectivo, esta 
asociación tiene aún 
más de10 proyectos 
por desarrollar en los 
próximos años.

Además de  la 
“matanza”, la aso-
ciación convocará 
este año la IV Edi-
ción del Premio al 
Esfuerzo Escolar en 
reconocimiento a los mejores expedientes académicos de los dos 
alumnos que terminaron que terminaron el Bachillerato en los IES 
“Francisco de Quevedo” y “Ramón Giraldo”, respectivamente, el 
pasado curso escolar 2010 con una impresora y un ordenador portátil 
que patrocinan el M.I. Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes y 
la Caja Rural Provincial en colaboración con esta asociación.

Próximamente, la Asociación Internacional de Amigos de Villa-
nueva de los Infantes, realizará un merecido homenaje póstumo al 
presidente, Miguel García Chaparro, que falleció en Madrid, en abril 
del pasado año, tras una grave enfermedad. 

 Tomás F. García Guerrero

Antonio Gómez Rufo publica su novela “La abadía de los crímenes”
El escritor Antonio Gómez Rufo, vinculado a Villanueva de 

los Infantes a través de  su pertenencia y participación activa en la 
Orden Literaria “Francisco de Quevedo”, de la que fue nombrado 
Caballero, publica su última novela titulada “La abadía de los crí-
menes”. Gómez Rufo ha obtenido diversos galardones nacionales 
entre los que destacan el Premio Fernando Lara de Novela y Premio 
Independencia Dos de Mayo.

Se trata de una novela histórica nacida a raíz de una anécdota que 
Gómez Rufo descubrió en los libros de historia. Para la conquista 
de Mallorca los catalanes exigieron a don Jaime I que la empresa 
fuera exclusivamente catalana y que no interviniesen los aragoneses 
ni los provenzales.

"Pensé que los nobles catalanes ya apuntaban maneras, porque 
querían quedarse con el botín y las tierras, a cambio del chantaje 
de abandonar la corona de Aragón", señala. Este trasfondo nacio-
nalista y las aspiraciones a la autonomía económica son, para el 

escritor,"muy actuales". En este sentido, señala que "hay reivindi-
caciones que derechos históricos quedemuestran un gran sentido 
del humor, porque nunca las hubo, pero hay quien los reivindica 
porque se creen muy progresistas, cuando el nacionalismo siempre 
ha sido de derechas".

Además, considera que hay que recuperar la figura de Jaime I de 
Aragón, por lo que buscó como excusa unos crímenes a investigar.

En declaraciones del autor esta obra tiene la finalidad de entre-
tener y enseñar, ya que contiene "mucho humor" y "se conoce muy 
poco del siglo XIII".

En sus novelas Gómez Rufo busca una identificación entre los 
personajes y los lectores, así que siempre son "verosímiles, cercanos 
en el tiempo y en su fondo psicológico".  Por la novela desfilan una 
serie de personajes femeninos, arquetipos de otros tantos  perfiles  
perfectamente actuales dibujados en el relato que el lector podrá 
ir descubriendo.

Eustaquio despezazando el cerdo. Foto: Elisa Laderas
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El Centro Día “Casa Don Manolito” 
celebró el Carnaval

Los últimos días previos a la entrada de la Cuaresma fueron 
motivo de celebración en el Centro Día “Casa Don Manolito” y así, 
continuando la tradición, celebraron el día de Jueves Lardero con el 
tradicional chocolate con tortas para un centenar y medio de personas 
que asistieron compartiendo la vieja costumbre generalizada en otro 
tiempo en el ámbito escolar.

Días más tarde el patio se vistió de gala, un año más, para el baile 
de disfraces que resultó muy animado, con invitación para todos los 
asistentes y la celebración, a continuación, de un bingo con regalos 
para todos los disfrazados. A la celebración asistieron alrededor de 
unas doscientas personas, que festejaron animadamente las activi-
dades del Centro.

Baile de Carnaval en el Centro de Día

El Sagrado Corazón visita
el auditorio José Mota de Montiel para 

presenciar un teatro en inglés
El Colegio Sagrado Corazón de Jesús asistió el 25 de febrero a la 

representación teatral de “La Vuelta al Mundo en 80 Días” en inglés. 
Los niños partici-
paron activamente 
en diferentes es-
cenas y canciones 
poniendo en prác-
tica sus conoci-
mientos de inglés. 
La actuación tuvo 
lugar en el audito-
rio José Mota de 
Montiel y el viaje 
se aprovechó para 
visitar una exposi-
ción sobre la fiesta 
medieval que se 
celebra en dicha 
localidad y para 
dar una vuelta por 
los alrededores del 
castillo y el Par-
que Don Pedro I.

Una actividad 
que facilitó a los 
alumnos interre-
lacionarse con 
alumnos de otros Centros, ya que no sólo participó el Colegio 
Sagrado Corazón de Villanueva de los Infantes, sino que Centros 
de los pueblos vecinos también formaron parte de dicha actividad.

Se continuó la tradición de Jueves Lardero 
en el ámbito escolar

Un año más, como manda la tradición, los escolares de Villanueva de 
los Infantes han celebrado Jueves Lardero almorzando tortas con chocolate. 
Los alumnos y alumnas de la Escuela Infantil Santo Tomás festejaron la 
mañana del día 3 de marzo, en que cayó este año, de forma especial con la 
compañía de muchas de sus mamás,

En el Colegio Arqueólogo García Bellido, con la colaboración de la 
Asociación de Padres y Madres de Alumnos, todos los cursos se han 
dispuesto alrededor de las 11 para degustar un rico chocolate, muchos de 
ellos dispuestos con su taza guardada en  la servilleta, anudada en forma 
de hatillo. En el Colegio Sagrado Corazón el almuerzo llegaba poco antes 
de las 12 del mediodía. En total se han consumido en torno a 85 litros de 
chocolate con leche y más de 300 tortas. Un día y una tradición en el ámbito 
escolar para no olvidar.

Durante las próximas semanas las mujeres en-
tre 45 y 70 años podrán realizarse mamografías 

Desde hace unos días, en la Plaza de la Fuente Vieja de 
Villanueva de los Infantes está instalado el conocido como 
“mamobús”, incluido en el Programa de Detección Precoz de 
Cáncer de Mama de la Consejería de Salud y Bienestar Social.

Las mujeres nacidas entre los años 1941 y 1966, vecinas 
de Villanueva de los Infantes, Montiel, Carrizosa, Fuenllana, 
Cózar, Alcubillas, Albaladejo, Santa Cruz de los Cáñamos y 
Terrinches, han recibido, o recibirán en breve, una carta recor-
dándoles la necesidad de realizarse mamografías diagnósticas 
para descartar cualquier tipo de anomalía.

Es recomendable que todas las mujeres incluidas en el co-
lectivo de riesgo se sometan cada dos años a las consiguien-
tes pruebas. Para ello, pueden pedir cita directamente en el 
autobús o hacerlo a través del teléfono que figura en la carta. 
Quienes se hayan realizado una mamografía recientemente, es 
decir, hace menos de un año, no es necesario que acudan. El 
mamógrafo móvil permanecerá en Infantes hasta finales del 
mes de marzo y el horario de atención es de 9 a 13:30 horas y 
de 16 a 18:30 horas.

Alumnos del Sagrado Corazón, 
al fondo el Castillo de la Estrella
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El Centro de la Juventud recibe el distintivo 
de Centro Colaborador de la Red de 

Emancipación Joven de Castilla-La Mancha
El Centro de la Juventud de Villanueva de los Infantes ha recibido 

recientemente el distintivo que lo reconoce como miembro de la Red 
de Emancipación Joven de Castilla-La Mancha, un programa de la 
Dirección General de Juventud en colaboración con los distintos 
Centros de Juventud de la región. Desde mayo de 2009, en el Centro 
de Juventud de Villanueva de los Infantes se tramitan las diferentes 
ayudas a las que pueden acceder los jóvenes en materia de vivienda 
y empleo.

La informadora juvenil, Patricia Gómez-Pimpollo, tras haber 
recibido formación específica en la materia, asesora, orienta y ayuda 
a los jóvenes en materia de vivienda y empleo. Desde que se pusiera 
en marcha este servicio, desde el Centro de Juventud se han trami-
tado 15 rentas de emancipación joven cuyos beneficiarios han sido 
jóvenes de toda la comarca.

Patricia Gómez-Pimpollo, informadora juvenil

El Club de Tenis y Pádel “Campo de Montiel” 
se inscribe en la Federación Española de Pádel 

Las ventajas de pertenecer a la Federación Española de Pádel son 
poder jugar Campeonatos Oficiales, aparecer en la página como club 
afiliado y que sus miembros puedan jugar y representar a su club 
como club federado.

Esta joven entidad deportiva, fundada en noviembre de 2009,  
tiene como objetivo fomentar la práctica de los deportes de raqueta 
en Villanueva de los Infantes y su comarca.  Actualmente cuenta 
con una treintena de socios, cifra que va en aumento debido al gran 
tirón del pádel. 

Cuando la I Liga de Tenis del Club se encuentra en plena compe-
tición, se está organizando el I Torneo Local y Comarcal de Pádel, 
que complementará el calendario deportivo de esta temporada. El 
Club de Tenis y Pádel “Campo de Montiel” ha querido aprovechar 
su inclusión en la Federación de Pádel para animar a las personas de 
cualquier edad que tengan afición por estos deportes, a que se unan 
a la asociación deportiva.

Miembros del Club de Tenis y Pádel

Infanteños por Lanzarote 
A través del portal de noticias en Internet www.noticiasdeinfantes.

com, hemos tenido conocimiento de la participación del deportista 
infanteño de handbike (literalmente del inglés bicicleta de mano) 
en la 2ª edición de la prueba deportiva Vuelta Playa Blanca, que se 
desarrolló en Lanzarote los pasados días 12 y 13 de Febrero. Du-
rante la primera jornada, los handbikers realizaban una contrarreloj 
de dos kilómetros, que determinaría las posiciones de salida del día 
siguiente, en que se desarrollaría una carrera de 42 kiómetros, con 
posibilidad de hacer media maratón. Resulta que nuestro paisano 
Gustavo Molina se midió en esta prueba a los mejores del mundo, 
60 deportistas de 12 nacionalidades, entre los cuales se encontraban 
7 de los 10 mejores del mundo en esta disciplina deportiva. 

Aunque la prueba es de carácter lúdico y no puntuable, los de-
portistas, casi todos ellos paralímpicos de élite con innumerables 
medallas y premios en su palmarés, quisieron demostrar su caché. 
La actuación de Gustavo fue sorprendete y, según comentarios del 
director de la carrera, Errol Marklein, jefe del equipo Sopur Alemania 
y 6 medallas de oro en Seul, Gustavo es una promesa que llegará a 
lo más alto de este deporte.

Las casualidades del destino cruzan a Gustavo Molina con José 

Ángel Vázquez, también infanteño, que es el organizador de la Vuelta 
Playa Blanca.

En la foto, Gustavo Molina recibe un trofeo tras su participación 
en el evento internacional 2ª Vuelta Playa Blanca, midiéndose con 
los mejores del mundo, de manos del paisano infanteño José Ángel 
Vázquez.

Gustavo Molina recibiendo el premio de manos del infanteño José Ángel Vázquez
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Arrancan las II Jornadas de Educación Vial en Villanueva de los Infantes
Tras el éxito de la primera edición de esta gran iniciativa, este año 

se vuelven a repetir las Jornadas de Educación Vial, dirigidas a los más 
pequeños, a los escolares, este año, ampliando a los niños y niñas de 
tercer ciclo de primaria. Con un calendario muy apretado, en la mañana 
del 22 deFebrero eran inauguradas estas jornadas que llevan a cabo los 
miembros de la plantilla de la Policía Local de nuestro municipio. Las 
II Jornadas eran inauguradas por el Concejal de Agricultura, Medio 
Ambiente y Turismo, José Mª Arcos, y por el Cabo-Jefe de la Policía 
Local, Alfonso Riaza. 

Una iniciativa de la Policía Local infanteña, en colaboración con las 
Concejalías de Seguridad Ciudadana y Juventud del Ayuntamiento, que 
cuenta también con la participación de los efectivos de la Guardia Civil 
de Infantes y de la Policía Local de Cózar y Montiel. Además de la DGT, 
que ha cedido el Parque Móvil y material didáctico para el desarrollo de 
este proyecto. Un total de 513 personas, entre alumnado de los Colegios 
Arqueólogo García Bellido y Sagrado Corazón de Jesús y usuarios del 
Centro Ocupacional ADIN, van a recibir formación en diferentes áreas 
relacionadas con la Educación Vial.

Las actividades se estructuran en una parte teórica y en varios módu-
los prácticos como Taller de bicicleta, Parque Móvil con circulación de 
bicicletas y karts, los niños como Policías por un día o Taller de Prime-
ros Auxilios. El objetivo es concienciar y sensibilizar a los alumnos y 
alumnas sobre lo importante que es la seguridad vial para poder vivir en 
sociedad. Lo que se pretende es que las generaciones futuras adquieran 

Los Niños con miembros de la Policía Local dirigiendo el tráfico

un conocimiento adecuado de los peligros que conlleva andar, conducir 
o viajar si no se tiene una buena educación vial desde pequeños.

Como novedad este año, los Bomberos presentarán el protocolo 
de actuación en caso de emergencia en los colegios, desarrollando un 
simulacro de incendio. Paralelamente, se ha convocado el II Concurso 
de Dibujo y Eslogan en el que los propios alumnos diseñarán el cartel 
anunciador de las Jornadas de la próxima edición. 

Cuna del Quijote organiza
un Curso de Inglés

 Dentro del Plan de Formación que 
lleva a cabo la Mancomunidad Campo de 
Montiel “Cuna del Quijote”, se ha desa-
rrollado un curso de inglés básico de 20 
horas de duración que, si bien en idiomas 
un curso de 20 horas no da para mucho, sí 
que podrá servir para que los participantes 
en él le hayan perdido el miedo a aprender 
otros idiomas y se lancen con el inglés, un 
idioma cuando menos muy conveniente en 
estos tiempos a todos los niveles, aunque 
sólo sea para viajar al extranjero. 

El curso, que ha contado con la colabo-
ración del Ayuntamiento, se ha impartido 
en la sala de usos múltiples de la planta 
alta del Centro de la Juventud y en él se 
han inscrito diez personas que, de forma 
intensiva, afianzarán sus conocimientos en 
el idioma más internacional del mundo. 

Esta actuación se suma a los cursos 
impartidos en otros municipios de la 
Mancomunidad, en materias tan diversas 
como Cocina, Diseño de páginas Web, 
Aplicación del Procedimiento Adminis-
trativo en las Administraciones Públicas, 
Administración Electrónica o Agricultura 
Ecológica. Acciones formativas de las que 
se han beneficiado un total de 150 vecinos 
de la comarca.

El pasado 20 de febrero, do-
mingo, tuvo lugar en Carrión de 
Calatrava la Fase Provincial del 
Campeonato de Campo a Través 
en el marco de las actividades  de 
Deporte Escolar de Castilla-La 
Mancha, con la colaboración de la 
Diputación Provincial de Ciudad 
Real. A dicho Campeonato concu-
rrieron equipos de clubes, escuelas 
deportivas y colegios de toda la 
provincia, con un total de 548 
deportistas inscritos, destacando la 
participación de localidades como 
Ciudad Real, Campo de Criptana, 
Membrilla, Puertollano etc.

El Colegio Público participó 
por equipos en las categorías de  
Alevín, masculino y femenino, e Infantil masculino; también estuvo representado en categoría Infantil 
Femenino por la participación individual de Sofía Nerea García Castellanos, de sexto curso. (8º lugar)

En categoría Alevín Femenino destacaron Patricia Muñoz Martínez, en el puesto número diez, 
sobre un total de  74 participantes, con un tiempo de 4´44 sobre 1000 m., seguida de Celia Domenech 
González y Delia Edera Colompar en los puestos 35 y 36. Por equipos, el Alevín Femenino se clasificó 
el 3º por Colegios.

En la categoría Alevín Masculino, Pablo Molina Santos se clasificó en el puesto 14 seguido de Enrique 
Pérez Plaza y Carlos Fdez. de Sevilla Almarza en  el lugar  18 y 21 de 59 participantes. Por equipos se 
clasificó el 2º de Colegios y 3º en la clasificación general.

En Infantil Masculino, sobre una distancia de 2000 m. el primer clasificado local fue Manuel Maestro 
Estacio, en 6º lugar con un tiempo de 7´28 seguido de José Antonio Sánchez Gallardo,  Álvaro González 
Alfonsea, Manuel Contreras Sánchez y Edwing Colompar en los puestos 8,11,13 y 49, respectivamente, 
con lo que quedaron 2º en la clasificación general y primeros de Centros, motivo de felicitación a todos 
los participantes y a su preparador, Julio González Martínez.

Destacada participación del equipo del C.P. García Bellido
en el Campeonato Provincial de Campo a Través

Alumnos participantes en el campeonato con su preparador, Julio González
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Un gran desfile de carrozas centró el  Carnaval de 2011
El pasado fin de semana del 5 y 6 de marzo se celebraban los princi-

pales actos del Carnaval 2011. Con un tiempo que acompañó y facilitó 
el éxito de los desfiles, los infanteños se preparaban para vivir una 
nueva edición carnavalera. Aunque el Carnaval infanteño no tenga en la 
actualidad la participación de antaño, cuando era habitual encontrarse 
abundantes máscaras callejeras incluso en las tardes del lunes y martes, 
un gran número de personas se congregaban para presenciar tanto los 
concursos de disfraces infantiles, como  los de comparsas y el gran 
desfile de carrozas de la tarde del domingo. En los tres eventos es de 
destacar la gran participación de disfraces, comparsas y carrozas dando 
lugar a un Carnaval de gran vistosidad y elaboración de los trajes y 
carrozas. Las noches han estado amenizadas en la Carpa Municipal por 
orquestas, prolongándose la fiesta hasta altas horas de la madrugada. 

En la tarde del sábado tenía lugar el concurso de disfraces infanti-
les, donde los más pequeños podían participar en las modalidades de 
individual, parejas y grupos. Casi 300 participantes desfilaron delante 
del jurado, dando muestras un año más de de una gran originalidad 
y laboriosidad. En la modalidad individual los premios recayeron en 
Javier Jiménez Campos como Shrek, en tercera posición; el segundo 
premio recayó en Clara Fernández Gigante, que iba disfrazada de 
“Caramelo de la tos” y el primer premio fue para Christian Vargas 
Mena como “Cómo endulzar estos tiempos de crisis”.

En la modalidad de parejas, los premios fueron a parar en tercer 
lugar a Carla Moreno Díaz e Izan Valero Díaz que iban disfrazados 
de “Huevos Kinder”. La segunda posición fue para Julia Pérez López 
y Laura del Olmo López, con el disfraz “Hadas de las Flores” y los 
ganadores fueron Javier y Alicia Pérez Gallego,  como “Al cole con 
Mariquita y Juanín”. En cuanto a la modalidad de grupos, el cuarto 
puesto fue para “Safari Park”, la tercera posición para “Locos Espacia-
les”, los segundos clasificados “Los Indianos”, obteniendo la primera 
posición “Pop Corn”, donde alrededor de 70 alumnos y alumnas del 
Colegio Sagrado Corazón se convirtieron en un gran cucurucho de 
palomitas.

En la mañana del domingo, la fiesta empezaba a las 13.30 horas 
en la Carpa Municipal, con el Concurso de Comparsas. El premio a 
la mejor comparsa, dotado con 350 euros y diploma, fue para “Los 
Tunos”, quedando en segunda posición la comparsa “Se nos va la 
peineta”, quienes fueron galardonados con un premio de 200 euros y 
diploma. El resto de comparsas participantes que no obtuvieron premio 
recibieron la cantidad de 100 euros por su participación.

Ya por la tarde, se celebró un gran desfile de carrozas y grupos 
de máscaras. En la modalidad de grupos de máscaras, los ganadores 
fueron “Las Popitas”, seguidos por “Somos de Plomo”, de Alcubillas 
y en tercera posición, “Los Tunos”. En la modalidad de carrozas, los 
premios fueron para “Cañada Real” de Pozo de la Serna, en cuarta 
posición. El tercer puesto fue para “Locos Espaciales”. El segundo 
premio recayó en “Los Peta Zetas”. “Mamá ¿de dónde vienen los be-
bés?”, obtuvieron el primer puesto, galardonado con 600 euros y trofeo.

El miércoles 9 terminaba oficialmente el Carnaval 2011 con el 
tradicional Entierro de la Sardina, al que acudieron numerosas per-
sonas a mostrar sus condolencias por loa muerte de Doña Sardina. La 
comitiva fúnebre estuvo acompañada por un obispo muy particular 
y las correspondientes autoridades eclesiásticas y civiles, siendo 
escoltada por una pareja de la Guardia Civil, que, con la rigurosidad 
que requería el momento, acompañaron a la finada hasta sus últimos 
momentos.en la hoguera. 

Mama de donde vienen los Bebes 1º Premio de Carrozas

"Pop Corn", 1º Premio Grupos del Concurso Infantil

 Christian Vargas Mena, 1º Premio Individual del Concurso Infantil

Javier y Alicia Pérez Gallego, 1º Premio Parejas del Concurso Infantil 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Balcón de Infantes. 3/2011.



Página 11

Núm. 223 Marzo, 2011

"Locos Especiales", 3º Premio de Carrozas

"Los Peta Zetas", 2º Premio de Carrozas

" Las Popitas", 1º Premio de Máscaras"Mamá, ¿de dónde vienen los bebés?", 1º Premio de Carrozas

Vista de la Carpa en el momento de las Comparsas

"Somos de Plomo", 2º Premio de Máscaras

"Los Tunos" , 1º Premio de Comparsas y 3º Premio de Máscaras

"Se nos va la Peineta", 2º Premio de Comparsas
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Por tercer año consecutivo, la Asociación Juvenil “Amigos de los Silos” 
presentaba el Certamen Benéfico de Música Cofrade, un evento que cuenta 
con una gran aceptación del público y que se va afianzando en la progra-
mación cultural de la cuaresma. La cita tenía lugar el pasado sábado 12 de 
Marzo en el Cine Aluser, donde las agrupaciones musicales interpretaron 
4 piezas de sus repertorios. Previamente, se iniciaba un pasacalles desde 
la Plaza Mayor donde el público también pudo ver desfilar a estas bandas. 

En este certamen participaron la Banda de Música “Santa Cecilia”, la 
Agrupación Musical Ntra. Sra. de la Soledad y Santo Sepulcro y la Banda 
de Cornetas y Tambores Ntro. Padre Jesús Rescatado,  de nuestra localidad. 
En representación de las bandas de Valdepeñas acudía la también deno-
minada Banda de Cornetas y Tambores Ntro. Padre Jesús Rescatado, que 
comenzaba su interpretación con una pieza de creación propia, De blanco... 
tu Perdón. De Tomelloso, la Banda de Cornetas y Tambores Ntro. Padre 
Jesús del Perdón. Todas ellas demostraron su profesionalidad y supieron 
dar al acto un gran empaque. En el descanso, la Asociación “Amigos de los 
Silos” quiso homenajear a las diferentes cofradías de la localidad, “por su 
implicación y colaboración con las ediciones anteriores de este certamen y 
por su aportación al engrandecimiento de la Semana Santa infanteña y de la 

Cornetas y tambores en el III Certamen de Música Cofrade
cultura de nuestra localidad”. Recogieron sendos diplomas representantes 
de las cofradías. Posteriormente, nuestro director y Cronista Oficial de la 
Villa, Clemente Plaza, recibía de manos del Presidente de la Asociación, un 
diploma como socio de honor en reconocimiento a su larga trayectoria en 
pro de la cultura infanteña, ya sea en su labor en Balcón de Infantes, como 
por su incansable trabajo en las diversas asociaciones a las que pertenece, 
o por su faceta de Cronista Oficial de la Villa.

El certamen se enmarca en el proyecto Solidarios, que lleva a cabo 
“Amigos de los Silos” desde hace ya 6 años. Los beneficios obtenidos con 
estas actividades van destinados a organizaciones benéficas. 

También al hilo de este proyecto, se celebraba el pasado domingo 13 
de marzo en el Campo de Fútbol San Miguel un partido benéfico entre 
veteranos del C.F. Infantes y un equipo formado por toreros, novilleros, 
banderilleros y alumnos de la Escuela de Tauromaquia de Ciudad Real. 
Entre ellos, acudieron los matadores de toros Dámaso González hijo y 
José Diego Reina “el Chispa” de Albacete; Israel Lancho, de Badajoz; o 
Jesús de Natalia, joven diestro de Ciudad Real. El resultado, 7 a 5 a favor 
del combinado torero, era lo de menos, lo importante es el fin altruista que 
movió a todos a participar.

Las cofradías infanteñas recibieron una Mención de Honor Equipo Veteranos de Infantes

El Presidente castellano manchego aprovechaba una visita oficial al Campo 
de Montiel para conocer de cerca los trabajos de restauración de la Capilla del 
Remedio, en los que la Junta de Comunidades ha intervenido y para saldar, 
en sus palabras, una deuda con la Fundación José Mª de Jaime, a la que ha-
bía prometido visitar. José Mª Barreda estuvo acompañado por el Delegado 
Provincial de la Junta y candidato a la alcaldía de Ciudad Real, José Valverde, 
viejo conocido de los infanteños y gran infanteño de corazón. La comitiva fue 
recibida por autoridades civiles y religiosas, así como personas del ámbito de la 
cultura de la localidad. Tras girar visita a la capilla del Remedio y comprobar el 
avanzado estado de los trabajos de restauración, la comitiva se encaminaba a la 
sede de la Fundación José Mª de Jaime, donde fueron recibidos por miembros 
de la fundación y público en general.

El acto, muy distendido, se iniciaba con un breve discurso de José Ramón 
Bustamante en representación de la Fundación, quien agradeció a José Mª Ba-
rreda su visita, “un hecho que engrandece y llena de honor a esta fundación”. 
Tras realizar una breve síntesis de la trayectoria personal del benefactor José 
Mª de Jaime, del que destacó su gran generosidad al dejar todo su patrimonio 
al pueblo de Infantes, Bustamante expuso los principales principios que rigen 
la vida de la fundación: contribuir a cultivar los valores de tolerancia, civismo, 
cultura, investigación y desarrollo. 

Gabino Marco, en calidad de Presidente de la Fundación, también agradeció la 

visita a Barreda, significando la importancia que tiene el apoyo de las instituciones 
en este tipo de proyectos.

Por su parte, el presidente castellano manchego manifestó que “los fines 
de esta fundación 
son encomiables, 
porque sintetizan 
el amor a la tierra, 
poner en valor las 
señas de identidad. 
José Mª de Jaime 
demuestra un amor 
a su tierra fuera de 
toda duda con este 
gran gesto de dejar 
todo su patrimo-
nio a su pueblo”. 
Finalmente dio las 
gracias a todos y 
deseó los mayores 
éxitos a esta fun-
dación.

José María Barreda visitó la Fundación José María de Jaime

José María Barreda acompañado de Gabino Marco y 
José Ramón Bustamente

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Balcón de Infantes. 3/2011.



Página 13

Núm. 223 Marzo, 2011

adelante el Infantes a por todas y 
en el minuto 63 marcaron el 1 a 
1, y no quedó todo ahí, nuestros 
chavales querían la victoria y en 
el minuto 79 llegó el 2 a 1. El 
Madridejos no supo reaccionar 
y las ocasiones seguían siendo 
locales hasta que en el minuto 82 
nuestros chicos marcaron el 3 a 
1 final. Este es ya su 5º partido 
ganado consecutivo, están ya tan 
sólo a 1 punto del quinto puesto.

Jornada 22: MEMBRILLA 
C.F.3 –C.F. INFANTES 0. Par-
tido disputado el viernes a las 
7 de la tarde por ser este fin de 
semana Carnaval. Los nuestros 
llegaron a Membrilla con todos los jugadores disponibles ante el quinto 
clasificado. El partido comenzó muy bien por parte de los dos equipos, 
muy bien plantados en el centro del campo con un bonito juego, pero 
dos errores en el final de la primera parte les costó el partido al Infantes 
ya que en los minutos 41 y 45 el Membrilla marcó el 2 a 0 llegando al 
descanso con demasiado castigo para los infanteños.En la segunda mitad 
el Infantes quería pero no podía y comenzó a hacer lo que no sabe, lanzar 
balones aéreos al área contraria sin elaborar. Los nuestros no pudieron 
con un Membrilla más fuerte en lo físico. En el minuto 80 los locales 
encajaron el 3 a 0 final, no se pudo conseguir la 6ª victoria consecutiva, 
pero aún están cerca de los puestos de ascenso, ¡mucho ánimo chicos!

 Noticias deportivas
  C.F. Infantes

CLASIFICACIÓN
                                            Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 C.D. ELCHE SIERRA.....37      18      11       4 3   30 21
2LA RODA C.F "B"......35      18       10        5 3 40 25
3 SPORTING ABENGIBRE.....33       18       11        0 7 45 35
4 C.D AGUAS NUEVAS........... 33       18       10 3 5 33 26
5  C.D.E IMPERIAL BONETE. 32       18         9 5 4 52 31
6 EL BONILLO C.F...................30      18 9 3 6 35 31 
7 C.F. INFANTES .............30       18 9 3 6 41 26
8 CULTURAL VALDEGANGA...24       18 5 9 4 27 21
9 C.D AGRAMON.... .........23      17         7 2 8 39 32

10 C.D CAUDETANO.........20        17 5 5 7 30 33
11 ATL. MAHORA................. 19      17 5 4 8 30 37
12 U.D ALPERA .....................19       18 5 4 9 29 38
13 DEP. YESTE F.C ............5        17 1 2 14 9 43
14 C.D.E. RAYO SAN PEDRO .-3        18 1 3 14 18 59

CLASIFICACIÓN
                                           Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 MANZANARES C.F ....58 22       19 1 2 64 18
2  C.F LA SOLANA. ....... .45  22  14 3 5 49 27
3  C.F. Gº ALCÁZAR "B".  44       22       13  5 4 49 18
4 MEMBRILLA............39      22       12  3 7 50    27
5 C.D BOLAÑEGO ..........38 21  12 2 7 58 30
6 C.F INFANTES .......35 22  11 2 9 42 41 
7 C.D.U CRIPTANENSE .34 22  10 4 8 44 42
8 C.D MADRIDEJOS ...33 22  10 3 9 48 38
9 ATL .PEDRO MUÑOZ .30 22  9 3 10 44 38

10 DAIMIEL C.F. "B" .......30 21  9 3 9 38 37
11 VILLARUBIA C.F .......27 22  8 6 8 49 43
12 C.D.B. HERENCIA ......26 22  8 2 12 42 56
13 ALMAGRO C.F. ...........25 22  7 4 11 36 48
14 ATL. CONSUEGRA .....15 22  4 3 15 34 67
15 CERVANTES C.F .........13 21  4 1 16 22 70
16 C.F VILLAFRANCA .....4 21  1 1 19 23 92

Jornada 17: C.F.I NFANTES 2 – ATL. MAHORA 1. Partido en el 
que el Infantes tenía que hacer bueno el empate de la semana anterior con 
la victoria. En la primera mitad el Infantes salió muy nervioso realizando 
un juego al que no nos tienen acostumbrados, mucho juego directo y 
poco toque, y así entre los nervios locales el Mahora se adelantó en el 
marcador tras una cadena de errores infanteños. En la segunda mitad 
los nuestros salieron a sabiendas de la importancia de los tres puntos y 
en el minuto 46 lograron el empate a 1. El Infantes fue directamente a 
por el partido errando en el minuto 70 un penalti, pero no decayeron, al 
contrario, fueron a por todas y en el minuto 88 el Infantes consiguió el 
ansiado y buscado 2 a 1 final. En este partido el Infantes buscó con más 
corazón que cabeza pero los tres puntos saben a gloria.

Jornada 18: SPORTING ABENGIBRE 2 – C.F. INFANTES 3. 
Salida muy complica contra el que en ese momento era líder del grupo. 
Se disputó el partido el domingo de Carnaval, después del un sábado 
de Carnaval celebrado por todos los infanteños. Durante el largo viaje 
más de 2 horas un jugador de Infantes tuvo que ser llevado a urgencias 
tras ponerse enfermo, con lo que llegó la expedición infanteña con una 
gran baja. Todo comenzó muy bien ya que el Infantes se adelantó en 
el marcador en el minuto 20, dando un recital en la primera mitad y 
pudiendo lograr 2 goles más. En la segunda mitad, con el aire en contra 
del Infantes, los locales empezaron a atacar y presionar embotellando 
a los nuestros que no podían salir pero en una contra, en el minuto 70, 
anotaron el 0 a 2. Cuando el partido parecía terminado, en el minuto 78 
el árbitro pitó una falta al borde del área que sólo vio él y el Abengibre 
marcó el 1 a 2 y en el minuto 88, un balón por encima de la defensa 
infanteña con un claro fuera de juego local hizo que el Abengibre em-
patara el encuentro. Tras las protestas infanteñas el árbitro expulsó a 
un jugador visitante haciendo más difícil parar las embestidas locales. 
Aún así en el minuto 93, en una contra infanteña, los nuestros lograron 
el 2 a 3 final, con la alegría desatada de los infanteños presentes. El 
árbitro, sin saber el por qué, quería dar vida a los locales, y no dio por 
terminado el encuentro hasta el minuto 98 con 8 minutos de descuento, 
algo inusual.  Gran partido del C.F. Infantes quedándose más cerca de 
los puestos de cabeza.

Resultados Juvenil
Jornada 20: CERVANTES C.F. 0 – C.F. INFANTES 2. Partido ante 

uno de los últimos clasificados de la liga, pero también el único que ha 
conseguido ganar en nuestra casa. Los nuestros empezaron muy bien 
tocando rápido el balón y muy serios atrás y en el minuto 22 marcaron 
el 0 a 1. En la segunda mitad más de lo mismo, los nuestros se defen-
dían con el balón, es decir sin dejar jugar al contrario y en el minuto 78 

materializaron el 0 a 2 final. Gran 
partido de los nuestros con buen 
dominio del balón.

Jornada 21: C.F. INFAN-
TES 3 – C.D. MADRIDEJOS 
1. Encuentro ante un equipo 
de la zona alta de la tabla. En 
la primera parte, gran juego de 
los dos equipos con la pelota 
muy disputada en el centro del 
campo pero sin ocasiones para 
ninguno. En la segunda mitad 
los nuestros salieron dormidos 
y en el minuto 55 los visitantes 
lograron el 0 a 1. De de ahí en 

Campeonas de Fútbol Sala de Ciudad Real
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Entrevista al Presidente de Castilla-La Mancha, José Mª Barreda Fontes
Con motivo de la visita de José María Barreda a Villamanrique, el viernes 18 de 

febrero, en donde puso la primera piedra de una nueva residencia para mayores, y 
aprovechando la ocasión y su estancia en el Campo de Montiel, giró también visita 
en Villanueva de los Infantes a las obras de la Iglesia del Remedio, financiadas con 
fondos del Gobierno de Castilla-La Mancha, y a la Fundación José María de Jaime, 
firmó en el libro de honor y saludó a los miembros de la fundación, ya que en su 
anterior visita no pudo hacerlo por motivos de agenda.

Aprovechando esta oportunidad, Balcón de Infantes le realizó la siguiente 
entrevista;

Está acabando una legislatura marcada en su final por los efectos de la crisis 
económica. ¿Cómo se puede luchar hoy, desde el Gobierno de Castilla-La Mancha, 
contra esa situación?

Fui el primer dirigente en hablar de crisis, sin perder un minuto adoptamos medidas 
para enfrentarnos a ella. Desde febrero de 2008 venimos tomando decisiones para 
dar respuesta a la nueva coyuntura económica.

Hemos estado y estamos vigilantes y, desde el principio, hemos actuado para tratar 
de aliviar las graves consecuencias de esta recesión económica, protegiendo a los más 
afectados por ella y estimulando nuestra economía. No escatimamos esfuerzos ni 
hemos eludido nuestra responsabilidad, como tampoco lo han hecho los empresarios 
y los sindicatos de Castilla-La Mancha. Atentos a lo que nos reclamaba la sociedad.

Por eso desde febrero de 2008, estamos manos a la obra, codo con codo con 
empresarios y sindicatos, aplicando medidas para facilitar liquidez a nuestras em-
presas; para reducir su carga tributaria y también las de las familias; para incentivar la 
actividad del sector de la construcción y de su industria auxiliar, ambos especialmente 
afectados por la crisis; para mejorar el funcionamiento del mercado laboral; y, para 
favorecer un mejor control de los precios.

El Pacto por Castilla-La Mancha es la máxima expresión de la voluntad de esta 
región de luchar contra la crisis, de no darse por vencida ni caer en el derrotismo, 
de marcarse una estrategia de protección social, de fortalecimiento estructural y de 
lucha contra la coyuntura actual.

El convencimiento de que, ante situación adversa, es más necesario que nunca 
contar con todos. Es lo que me impulsó a proponer a empresarios, sindicatos, ad-
ministraciones y, también a las fuerzas políticas, diseñar y desarrollar una estrategia 
común: poner en común las soluciones y compartir decisiones. Es la respuesta uná-
nime de una buena parte de la sociedad castellano-manchega, desafortunadamente 
no de todos, sólo de los que quieren trabajar para restablecer la confianza e impulsar 
de nuevo la actividad de nuestra economía, empujando en la misma dirección, es el 
Pacto por Castilla-La Mancha.

Este acuerdo se concreta en 85 medidas y 10 ejes de actuación, divididos en dos 
bloques: coyunturales, para suavizar los efectos de la crisis, impulsando la inversión 
en obra pública, mejorando el acceso a la financiación de las empresas, apoyar a los 
sectores y ciudadanos más castigados, y optimizar el gasto público; y estructurales 
para fortalecer la economía regional, y emprender los cambios necesarios para 
reforzar nuestra competitividad, a través de la I+D+i, la dinamización de sectores 
estratégicos, el impulso a la internacionalización y el fomento de la educación y la 
formación de jóvenes y trabajadores.

La hoja de ruta en virtud de la cual adoptamos unos compromisos ya se ha cum-
plido casi en un 90%, aprobando actuaciones para los próximos años que ya superan 
los 3.100 millones de euros, muy por encima del presupuesto inicial del Pacto que 
se estimó en 2.006 millones de euros.

La reactivación económica y la atención a los desempleados ocupan un lugar 
importante en la acción de Gobierno. ¿Qué líneas de actuación se marca su 
Gobierno en estos ámbitos?

El desempleado es para mí el aspecto más dramático de la crisis porque pone 
cara, nombre y apellidos a la crisis. Desde el esfuerzo presupuestario, hemos con-
tribuido a paliar los efectos de la crisis, así en 2011 dedicaremos 316 millones de 
euros a políticas de empleo. Además hemos transferido a las empresas un total de 
6.444 millones de euros para que inviertan, innoven, mejoren su competitividad y 
apuesten por la calidad.

Durante esta Legislatura, para dinamizar la economía regional hemos incremen-
tado la inversión pública, de tal forma que hemos licitado 948,3 millones de euros 
para actuar en 1.989 kilómetros de carreteras convencionales y en 100 kilómetros 
de autovía. 

Este Gobierno ha situado las políticas activas de empleo en el centro de su acción 
política, más aún en tiempos de crisis. Hemos prestado orientación a más de 205.000 
personas en situación de desempleo. Personas a las que hemos dirigido a la formación, 

al empleo, o al autoempleo.
De hecho se ha reforzado la Red de Orientación del SEPECAM con cerca de 90 

profesionales. Se han intensificando otros programas de orientación específica de 
trabajadores y se han puesto en marcha programas de orientación para trabajadores 
de sectores especialmente azotados por la crisis, como el sector de la fabricación de 
puertas de madera.  

Asimismo, para atender a las necesidades de nuestro tejido empresarial, hemos 
puesto en marcha el servicio Sepecam-empresas, de atención más cercana a las 
empresas en sus procesos de selección y formación de plantillas. 

En más de una ocasión le hemos oído decir que hay tres áreas, sanidad, edu-
cación y servicios sociales que son prioritarios en su Gobierno, ¿cómo se pueden 
atender éstas en el contexto de crisis que padecemos y con recortes de presupuestos?

Tenemos claras las prioridades y mi prioridad son las personas y eso me tiene 
que llevar a realizar políticas concretas dirigidas a las personas. Dónde no vamos a 
recortar es en Servicios Sociales, Sanidad y Educación. Para la atención a los mayores, 
para que puedan estar en sus casas y ser atendidos y cuando lo necesiten tengan una 
plaza de residencia, nunca van a faltar recursos.

Los Presupuestos de Castilla-La Mancha son la garantía de unos servicios esencia-
les de calidad y una apuesta por la recuperación y el desarrollo económico regional.

Desde que gobierno esta Comunidad Autónoma el presupuesto dedicado a 
Sanidad, Educación y Protección social ha crecido en un 78%, muy por encima del 
38% de crecimiento experimentado por los Presupuestos Generales de Castilla-La 
Mancha desde 2004.

Hemos destinado, entre 2007 y 2011, 26.638 millones de euros a garantizar el 
Estado del Bienestar: a Educación: 9.500 millones de euros desde 2007, en 2011, 
un 19% más que al comienzo de la legislatura; a Sanidad: 13.155 millones de euros 
desde 2007, en 2011, un 14% más que al comienzo de la legislatura 1.283 euros 
por habitantes y a Protección Social más de 4.000 millones de euros desde 2007, en 
2011, un 36% más que al comienzo de la legislatura.

Una de las medidas en la lucha contra la actual crisis económica es potenciar 
las inversiones en energías renovables. Castilla-La Mancha debería ser una poten-
cia en energía solar. ¿Cuáles son las directrices  de su Gobierno en este sentido?

Somos un ejemplo para el resto de España. En 2012 el 100 por cien de la energía 
eléctrica que se consuma en Castilla-La Mancha procederá de energías limpias. So-
mos la primera comunidad autónoma de España que otorga rango legal a su modelo 
energético. El 86,9% del consumo de electricidad de los castellano-manchegos se 
abastece con energías renovables.

Castilla-La Mancha es una región referente a nivel estatal, europeo y mundial, 
en materia de diversificación e instalación de tecnologías de generación de energía 
basada en recursos  renovables. Así, actualmente nuestra región dispone de un mix 
energético que engloba instalaciones de las siguientes tecnologías: biomasa, coge-
neración, eólica, fotovoltaica, minihidráulica, purines y termosolar.

En el periodo 2000-2010 los parques eólicos instalados, las empresas presentes 
y los centros de investigación han supuesto una inversión en torno a 5.500 millones 
de euros y la creación de 10.000 empleos directos.

Castilla-La Mancha es una tierra de energía limpia, pero la mejor energía que 
tenemos es la de nuestros hombres y nuestras mujeres.

Los actuales, quizás sean momentos importantes en el sector del vino. Cada 
vez hay más bodegas que hacen vino excelente, pero la realidad es que el vino se 
consume poco en comparación con tiempos pasados. ¿Cuáles son los objetivos 
de su política en este importante sector para nuestra economía?

Es necesario seguir promocionando nuestros magníficos vinos en territorio 
nacional, por ello y con el sector hemos iniciado un programa sobre la "cultura del 
vino" un programa en el que han participado más de 200.000 personas pero, siendo 
fundamental este programa, nuestro objetivo es la internacionalización. No en vano 
los datos lo demuestran. Con los  últimos datos de exportación se pone de manifiesto 
que en un año hemos sido capaces de exportar cerca de los 1000 millones de litros. 
Un 27% más que en el año anterior.

Nuestro objetivo es consolidar los países europeos y alcanzar mayores cotas de 
mercado en los países emergentes.

Castilla-La Mancha ha registrado el récord histórico de las exportaciones vitivi-
nícolas en la campaña 2010 con casi 944 millones de litros vendidos (816 millones 
de vino, más 127 millones de mosto), lo que representa la mitad de todo el vino y 
mosto exportado por España. Las exportaciones han crecido mucho más que las del 
conjunto del país tanto en volumen como en valor.
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Esta cifra, que es la mejor de la historia de la Región y representa casi la mitad de 
lo que se produce anualmente, supone un incremento del 26% con respecto al año 
pasado. Casi la mitad de todo el vino que se ha vendido esta campaña, desde el 1 de 
agosto, hasta el 31 de diciembre, ha correspondido a exportación (359 millones de 
litros de los 740 millones vendidos).

El turismo se está convirtiendo en un aporte económico importante en nuestra 
economía. En este sentido, el Parque Natural de las Lagunas de Ruidera es uno 
de los principales atractivos de la comarca. A veces, la imagen que presenta es la 
más alejada a la de un Parque Natural. ¿Cuenta el Gobierno regional con algún 
plan al respecto?

Castilla-La Mancha tiene un patrimonio natural y cultural muy importante. 
Contamos con dos ciudades Patrimonio de la Humanidad. El sector turístico es una 
industria limpia que no se puede deslocalizar. Villanueva de los Infantes es uno de 
esos rincones privilegiados de nuestra geografía en el que a mí me gusta perderme. 
Su Plaza Mayor tiene un valor incalculable. Siempre que puedo recomiendo que 
se visite, que se pasee por las calles de Infantes y se descubran sus fachadas y  sus 
patios. Pero lo que más me gusta de Infantes son sus gentes.

En cuanto al Parque, desde mi Gobierno se está tramitando la catalogación del 
Parque Natural de las Lagunas de Ruidera en el Convenio RAMSAR de Humedales 
de importancia Internacional. Al mismo tiempo, se ha puesto en marcha el proceso 
de modificación del Plan Rector de Uso y Gestión en el que están participando, tanto 
los ayuntamientos de la zona, como representantes de todos los sectores implicados 
en el desarrollo sostenible del territorio. Una vez aprobado el Parque Natural iniciará 
los trámites para su inclusión en la Carta Europea de Turismo Sostenible, del mismo 
modo que lo hicieron Alto Tajo y Cabañeros.

En cuanto a la gestión del Parque Natural, está en proceso de acreditación de todas 
sus instalaciones con la Q de calidad turística. En ese sentido, este mismo año se han 
implantado instalaciones que permiten la accesibilidad de colectivos discapacitados 
al Parque Natural (instalación de rampas, paneles en braille, etc). 

Por otro lado, el Gobierno Regional está ultimando las Directrices Estratégicas de 
Gestión de la Reserva de la Biosfera de la Mancha Húmeda, en la que están incluidas las 
Lagunas de Ruidera, que tienen por objetivo el logro de un desarrollo sostenido en toda 
la zona para mejorar la conservación de los espacios naturales incluidos en el mismo 
y promover la puesta en valor de todos sus recursos naturales, culturales y sociales.

¿A qué se debe la reducción de las ayudas del FORCOL?
Como todas las comunidades autónomas, hemos tenido que tomar medidas 

dentro del Plan de Consolidación de las Finanzas y, atendiendo a las demandas de 
los Consistorios, hemos acordado modificar la Ley de Entidades Locales, para que, 
con carácter excepcional, los ayuntamientos de la región que lo soliciten, puedan 
destinar al uso que estimen oportuno –inversiones o gasto incondicionado- los casi 
47 millones de euros que se mantienen dentro de las ayudas del Fondo Regional de 
Cooperación Local.

Todos los ayuntamientos de Castilla-La Mancha podrán solicitar el cambio de 
finalidad de las ayudas que reciban con cargo al FORCOL para destinarlas a gasto 

incondicionado, en lugar de a las inversiones previstas en un principio.
El Campo de Montiel ¿necesita acciones urgentes y de envergadura?
Desde el Gobierno Regional en el conjunto de la comarca se han realizado 

actuaciones muy importantes, la mejora en los últimos años en servicios sociales, 
educación, sanidad e infraestructuras es notable, basta con mirar a nuestro alrededor 
de los municipios de la Comarca y todos cuentan con casas de cultura nuevas, nuevos 
colegios de Educación Primaria, nuevos institutos, Viviendas Tuteladas, Residencias 
de Mayores, nuevos Centros de Salud, etc….en definitiva la Comarca ha experimen-
tado un cambio cualitativo en los últimos años importante. Pero no soy conformista 
y sé que queda mucho por hacer.

En la actualidad todas las administraciones públicas junto con el tejido social y 
empresarial de la comarca están trabajando en un Plan Integral de Desarrollo del 
Campo de Montiel, que se debe traducir en recoger los ejes estratégicos de desarro-
llo más importantes, junto con las diferentes iniciativas a desarrollar para hacer una 
planificación lo más objetiva posible y poder empezar a actuar sobre todo en acciones 
de carácter estructural que aporten un valor añadido importante a la comarca fijando 
población y creando riqueza.

Por lo que se refiere a nuestra comarca, uno de los grandes proyectos del 
Gobierno regional es la Autovía del IV Centenario que vertebrará el Campo de 
Montiel con Valdepeñas y Ciudad Real por un lado y con la A-32 Linares- Alba-
cete, por otro, de la que se licitó el segundo tramo hasta Valdepeñas. ¿Cómo está 
el proyecto  al día de hoy? 

Este mes se adjudicarán las obras del tramo de la Autovía del IV Centenario que 
unen Almagro con Valdepeñas, un tramo de un total de 28 kilómetros licitado por 
un importe de 107 millones de euros.

Se trata de un importante paso hacia delante en la puesta en marcha de una autovía 
que construye y financia por entero el Gobierno regional y que supondrá una mejora 
en la seguridad, tranquilidad y comodidad de todos los ciudadanos. La empresa 
constructora adjudicataria de las obras del tramo Almagro-Valdepeñas dispondrá de 
treinta meses para ejecutarlas. Por otro lado, ya están hechos los estudios informativos 
del tramo Valdepeñas-Villanueva de los Infantes.

Desde algunas instancias locales se tiene la sensación de que se han reducido las 
inversiones de la Junta, ¿qué esfuerzos ha hecho el Gobierno regional por Infantes?

En Villanueva de los infantes los proyectos en ejecución en los que participa 
el Gobierno Regional, suponen una inversión de más de 6 millones de euros, sin 
contabilizar la inversión de 33,5 millones de euros en la Obra de Abastecimiento a 
la Comarca del Campo de Montiel y más de 13,4 millones de euros en subvenciones 
de diferentes Consejerías.

Por poner algunos ejemplos concretos, destacar la construcción y equipamiento 
de la vivienda tutelada de ADIN con más de 250.000 euros. También la construcción 
de un campo de fútbol artificial y el pabellón del Colegio García Bellido, la nueva 
oficina de Empleo con una inversión cercana al medio millón de euros, las subven-
ciones concedidas a los Institutos Francisco de Quevedo y Ramón Giraldo con una 
inversión en pequeñas reformas y sustituciones de ventanas de 90.000 euros. Las 
subvenciones recibidas en materia de agricultura y desarrollo rural durante estos 
tres últimos años es de más de 8 millones de euros para pago de transferencias de 
capital de las diferentes subvenciones procedentes de la PAC de la Unión Europea.

Las subvenciones en Industria, Energía y Medio Ambiente, se han traducido en 
ayudas al alumbrado público y a entidades y empresas con un importe de más de 
medio millón de euros.

También ha sido importante la inversión de 413.265 euros en materia de cultura y 
turismo, gestión cultural, libros y archivos, patrimonio, empresas turísticas y artesanos.

Por último, sabemos que conoce bien Villanueva de los Infantes por su vincu-
lación personal y la de su familia a esta ciudad ¿Cómo ve el futuro de la misma?

Desde luego que no puedo ocultar mi cariño hacia Villanueva de los Infantes por 
lo que representa en mi vida. Mi abuelo materno era de Infantes. El salón comedor 
de mi casa lo presidía un gran cuadro de la Plaza Mayor y guardo con mucho cariño 
la foto junto a mis hermanos cuando éramos pequeños con la Virgen de la  Antigua. 
Tuvimos la suerte de que la única salida de la imagen de la Virgen fue para una 
concentración Mariana en Ciudad Real. Esa noche la Virgen ‘durmió’ en mi casa y 
mis padres quisieron ponernos bajo su protección.  

También tengo buenos recuerdos y conservo buenos amigos de mi experiencia 
profesional como docente. He visitado Infantes en numerosas ocasiones con la familia 
y como presidente de Castilla-La Mancha he tenido la oportunidad de compartir la 
celebración del 50 aniversario de la Cooperativa Virgen de la Antigua y Santo Tomás 
de Villanueva, he compartido comida en el Santuario de la Virgen con la junta rectora 
de la Hermandad, he participado en los Mayos y asistí a la inauguración del Centro 
para Personas con Discapacidad  ADIN.

José María Barreda Fontes con miembros de Balcón de Infantes durante la entrevista
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IMÁG    NES
NTRAÑABLESE

Paraje la Gotera año 1960

1 2
3

4

Foto cedida por: Marino González

El pasado de los obreros agrícolas estaba siempre vinculado a las yuntas de mulas como forma de labrar y realizar las distintas labores 
del campo. En otro tiempo para los grandes propietarios con grandes extensiones de tierras era imprescindible disponer  de 8 ó 10 yuntas de 
mulas, que componían lo que se llamaba una  labor. A la persona especializada en el manejo y cuidado de la yuntas, o pares de mulas, se le 
denominaba "mayoral" y era auxiliado por un "ayudador" y distintos zagales. Tanto el mayoral como el ayudador debían responsabilizarse 
de la siembra de cereales realizada en un haza, ya que eran ellos los encargados de llevar a cabo esta faena.

En la foto, de izquierda a derecha, aparecen:
1- Juan Antonio Solís 2 - Pedro Jaramillo 3 - Pedro Lucas González 4 - Eugenio Serrano.

Los gañanes eran los encargados de echar de comer a las mulas que, por las noches y de forma rotatoria, tenían que levantarse. La pri-
mera vez a la una de la madrugada, la segunda a las tres, y la tercera -ya para no volver a acostarse- a las cinco de la mañana. A las mulas 
se les ponía un nombre y éstas por lo general atendían por el mismo. El nombre de las que aparecen en la fotografía eran, de izquierda a 
derecha: Villalba, Andaluza, Maravilla, Fundadora, Pintora y Batidora.
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Fotos que hacen historia

BAUTIZOS
MARTA, hija de Fernando Marcos Delgado 
Álvarez y María Luz Santillana Romero
PAULA, hija de Oscar García Romero y Cristina 
Contreras Guiluz
DANIEl, hijo de David Vellón Torrijos y Rocio 
Franco García

DEFUNCIONES:
05-02-2011.- Dª. Rosario Aguado Lorenzo.
07-02-2011.- Dª. Encarnación García Cotillas.
11-02-2011.- Dª. Casimiro Guerrero Gómez.
11-02-2011.- Dª. Reyes Jaime Martínez
14-02-2011.- D. Reyes Hurtado Romero.
19-02-2011.- Pedro Castellanos Izquierdo.
22-02-2011.- Dª. Eulalia Piñero Simarro.
27-02-2011.- D. Ramón García Contreras.

OBITUARIO

Delicada Grulla, Rosa
Ahora  que nada te lo impide;
saldrás de vuelo para el norte con las grullas,
ansares, garzas y cigüeñas.

Alma viajera de senderos extraños,
paisajes diáfanos y brumosos te esperan;
la lluvia y el sol salpicarán las bellas plumas de tus alas.
Y entre  nubes dejarán señal de tu paso.
 
Delicada grulla, Rosa
dejas en suspenso las figuras de origami 
que un día construiste en mi casa, 
que siempre fue la tuya.

No hay espacio que se rinda a este vacío,
ni reloj que se atreva a dar la hora
fatídica de tu partida,
mientras te agarras a la vida fieramente.
 
Y no encuentro refugio, ni consuelo;
para las malas bestias que habitan
el sabor amargo de mi boca.

Lola Ortiz

No se como empezar, Rosa.  Es 
muy difícil este momento para mí, 
pero  quiero que sepas algunas cosas 
que no he llegado a decirte.

Gracias. Gracias por ser mi amiga, 
por haberme ayudado tan solo con tu 
presencia.  Gracias por tantos momen-
tos que has hecho sentirme persona, 
por esos momentos en la sierra, y por 
otros con la Nicanora (como a ti te 
gusta llamarla). Gracias por enseñar-
me a amar la naturaleza sin ningún 
tipo de aditivos, por esas conversacio-
nes en las que yo tanto aprendía ¡ pare-
ces una enciclopedia de la naturaleza! 
Gracias.

Siento rabia, Rosa. No creo que 
vuelva a conocer a alguien tan altruis-
ta y buena persona como tú. Siento 
mucho cómo lo has pasado, y ¿sabes? 
creo que te convertirás en un árbol, y 
me gustaría ir a tu lado, para que me 
des sombra y quietud.

 Rosa, yo sé que crees en la energía 
y me gustaría que me ayudaras en este 
momento de mi vida; sin preguntas, 
con tu habitual prudencia.

Gracias de corazón. Sé que me di-
rías encima que “por qué”, porque en-
cima no te dabas cuenta del bien que 
has hecho por donde has ido.

Me gustaría decírtelo cara a cara, 
pero ya es demasiado tarde y quiero 
que sepas que no nos olvidamos de ti.         

Rosa, gracias por ser mi amiga.
¡Gracias por existir!

Ana Ortiz

A Rosa

In memóriam
En la pizarra que cuelgan en la 

pared de la iglesia para anunciar las 
personas que han fallecido, estaba tu 
nombre, y debajo, una fecha. Pero, 
no. No eras tú la de la pizarra, ni la fe-
cha del fallecimiento la de tu muerte.

Tú habías muerto antes, mucho 
antes. Cuando no pudiste salir a la 
calle, cuando tu cuerpo se quedó sin movimiento, cuando 
apenas podías oír, cuando tuviste que usar pañales, cuan-
do apenas hablabas, cuando casi no reconocías a los tu-
yos, cuando tenias tu cuerpo lacerado por las llagas, y so-
bre todo, cuando tus ojos perdieron su brillo y su alegría.

No, no eras tú la que aparecía en la pizarra. Tú eras la de 
la risa cantarina, siempre con ganas de broma, la que cantu-
rreaba en los fogones y mientras lavaba la ropa, la que nos 
reñía cuando hacíamos una travesura y nos amenazaba con 
la zapatilla, la que nos consolaba cuando estábamos tristes, 
la que nos velaba cuando estábamos enfermos, la que tenía 
un amor apasionado por su marido y por sus hijos.

Ésa quiero que sea la madre de mis recuerdos, no la 
que oficialmente dejó de existir en la fecha fatídica que 
anunciaba la pizarra de la pared de la iglesia.

Ahora ya has alcanzado la luz y allí habrás recupera-
do la consciencia que te faltó en tus últimos años.

Habrás encontrado a tu esposo, a quién tanto quisiste 
y tanto echabas de menos, y sobre todo, habrás recupera-
do tu risa y tus ojos volverán a tener su brillo.

Sabemos que desde donde estés velarás por tus hijos, 
nietos y biznietos, porque serás la que eras, y nos volve-
rás a conocer, y sabrás de nuestros problemas y de nues-
tras alegrías; y allí estarás tú protegiéndonos.

Madre, te has ido. Has descansado. Dios te ha dado 
muchos años, pero no una larga vida, pues tu vida se aca-
bó hace tiempo, cuando empezaron tus limitaciones.

Fúndete con la divinidad  como una gota de agua se fun-
de en el océano y ruega por nosotros, que te añoramos, pero 
estamos resignados y alegres de que estés en un estado mejor.

Sí, madre, hemos llorado, porque aunque no fueras 
más que una sombra de lo que fuiste, estabas ahí y ahora 
ya no estás.

Tus hijos.

La tornaja, 1966
Ahora que todo es confort y comodidad 

en las tareas domésticas del lavado gracias 
al gran invento de la lavadora, esta foto hace 
historia, pues representa una de las formas 
más comunes de lavar hasta hace relativa-
mente poco tiempo en términos históricos: la 
artesa de madera.  Llamada aquí por lo co-
mún tornaja, era una especie de batea o cajón 
de madera que iba estrechando hasta el fondo 
y se llenaba de agua para lavar. Se ayudaba 
así mismo de la conocida tabla de lavar.

En la foto, Enriqueta Campos Fernández 
aparece metida en faena, en la casa de los 
Morago, actualmente el Bar-café Rincón Se-
villano en la calle Fuente.
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El día 12 de sep-
tiembre de 1945, el 
Alcalde comunicó al 
Gobernador Civil que 
no pudiendo realizar 
el servicio la empresa 
que tenía la exclusiva 

de Infantes a Valdepeñas por falta de 
cubiertas, la Estafeta de Correos preten-
dió contratar un camión para llevar el 
correo a Valdepeñas, no encontrando 
ninguno por falta de gasolina, a pesar 
de ofrecérsele 50 Ptas. diarias por el 
servicio.

Se solicitó al Gobernador Civil 
que concediera dos vagones de carbón 
para dotar de calefacción al Ayuntamiento 
y otros Organismos Oficiales.

El día 16 el Alcalde comunicó por te-
legrama urgente al Gobernador Civil que 
para el acto que se iba a celebrar el día 17 
a las 10,30 de la noche para la explicación 
del Fuero de los Españoles, hiciera las 
gestiones oportunas para que no faltara 
el fluido eléctrico y dicho acto pudiera 
celebrarse. Con el mismo texto, se cursó 
otro telegrama al Jefe Provincial del Mo-
vimiento.

El Ayuntamiento estableció para la cam-
paña de recolección de la uva, una tasa de 
reconocimiento sanitario consistente en un 
céntimo por kilo. Esta decisión se comuni-
có por escrito a 42 bodegueros.

El día 20, el Alcalde comunicó al Gober-
nador Civil que se había llevado a efecto 
el acto de explicación del Fuero de los 
Españoles, tomando parte en el mismo los 
camaradas 
Oraa y Car-
los Calata-
yud, habien-
do asistido 
gran número 
de personas 
que salieron 
a l t a m e n t e 
satisfechos 
del acto.

El día 24, 
la alcaldía 
comunicó a 
José Torri-
jos, encar-
gado de la 
C o m p a ñ í a 
Eléctrica Centro de España que con el 
fin de comunicar al Gobernador Civil el 
estado del alumbrado eléctrico de esta 
ciudad, tenía que comunicar diariamente 
a las 11 de la mañana el parte correspon-

diente, indicando las incidencias, 
causas y motivos razonados. Dicho parte 
debía quedar presentado en la Secretaría 
del Ayuntamiento sin excusa ni pretexto.

El día 26, se comunicó al Ingeniero Jefe 
de la División Hidráulica del Guadiana 
que habiendo transcurrido cuatro meses 
en que este Ayuntamiento había ingresado 
el importe del proyecto de traída de aguas 
para el abas-
tecimiento de 
la población, 
sin que hasta 
la fecha tu-
viera cono-
cimiento de 
labor alguna 
para conse-
g u i r  d i c h a 
mejora, esta 
Corporación 
Mun i c i p a l , 
se interesaba 
por tener co-
noc imien to 
de la marcha de dicho proyecto.

El día 26, el Ayuntamiento acordó que 
la cuenta presentada por un hostelero con 
motivo del banquete servido en honor del 
Señor Obispo el día 18, debía ser rectifica-
da con detalle minucioso y por conceptos 
con el valor de cada uno de ellos.

El día 28, el Alcalde comunicó al en-
cargado de la Eléctrica Centro de España 
que en lo sucesivo no enviara escritos con 
excusas injustificadas y que los Agentes 
de la Autoridad no tenían que recoger los 
partes para entregar a la alcaldía, los cuales 
dependen de su exclusivo servicio.

El día 2 de octubre, aparece un oficio 
dirigido al Delegado Provincial del Trabajo 
en el que figura que las personas que tra-
bajaron el 18 de julio fueron sancionadas 
con 150 Ptas. cada una.

El día 5 de octubre, aparece la baja como 
Matrona de Doña Carmen Parra Moya, la 

cual se trasladó a Villanueva del Ar-
zobispo (Jaén). El día 15 fue sustituida 
por la Matrona, Doña Amparo Peláez 
Laguna.

El día 15 de octubre, se envió un 
telegrama, firmando como Alcalde José 
Tomás Parra, al Inspector Provincial de 
Recursos, comunicando que todas las 
almazaras de la localidad deseaban abrir 
en la actual campaña

El día 3 de noviembre, el Delegado 
Provincial del Trabajo, comunicó a 
las fábricas de harinas la obligación 
que tenían, para el inmediato cum-
plimiento, de la redacción de un Re-

glamento de régimen interior y formación 
de plantillas, aplicando la reglamentación 
del trabajo y abonando salarios correspon-
dientes a dicha reglamentación.

El día 6 de noviembre, se remitió al 
Ingeniero Jefe de la Sección Agronómica 
de la Provincia un bote conteniendo «agu-
jillas», insecto que perjudica grandemente 
a la patata, con el fin de que dictamine esa 
Jefatura acerca del expresado insecto.

El 7 de noviembre, la alcaldía comunicó 
el acuerdo tomado en sesión de conceder 
la plaza de Secretario del Ayuntamiento 
con carácter accidental, a Don José María 
Palop Marín.

La alcaldía puso en conocimiento del 
Gobernador Civil que en esta ciudad vie-
nen transcurriendo días enteros sin fluido 
eléctrico alguno, hasta el extremo que las 
fábricas de harinas no pueden molturar para 
la elaboración del racionamiento de pan. 
Solicitaba una inspección para comprobar 
estos extremos, así como los motivos por 
los que el representante de la Empresa 
Eléctrica Centro de España nos tenía sin 
fluido, sospechando que esta es una medida 
caprichosa.

El 13 de noviembre una vecina de la 
localidad, se presentó en la Inspección 
de Vigilancia para denunciar a su marido, 
diciendo que le había echado las manos al 
cuello diciéndole que la tenía que ahogar. 
La Policía Urbana, se presentó en el domi-
cilio conyugal para interrogar al marido, el 
cual manifestó que no sólo la quería ahogar, 
sino que le tenía que cortar del cuello. 
La Policía trasladó al marido al Depósito 
Municipal, poniéndolo a disposición del 
Gobernador. No hay nada nuevo bajo el 
sol. Como vemos, la actuación con el mal-
tratador fue inmediata. Directamente a la 
cárcel. Ahora, presumimos de proteger a la 
mujer, muchas leyes, juicios, prohibiciones 
de acercamiento... pero cada vez hay más 
víctimas debido a la violencia doméstica.

José Torrijos, encargado de la 
Compañía Eléctrica Centro

de España

Amparo Peláez Laguna, 
matrona
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El día 13, se recibió el análisis del bote 
conteniendo insectos que se envió a la 
Jefatura Agronómica el día 6. El informe 
decía: «Le comunico que los insectos que 
remite son larvas de coleópteros incluidos 
en el grupo conocido como «Doradillas» 
o «Gusanos de Alambre». Los daños que 
producen a las patatas no tienen la impor-
tancia que se les achacan. Como medio de 
lucha, caro y que no debe emplearse sino 
en el supuesto de un ataque muy intenso, 
es una solución de cianuro sódico al 2,5 
por 1000. Esta solución debe manejarse 

con cuida-
do pues es 
venenosí-
sima».

E l  d í a 
22, se co-
municó al 
Te n i e n t e 
C o r o n e l 
J e f e  d e l 
P r i m e r 
Depós i to 
de Semen-
t a l e s  e n 
Alcalá de 
H e n a r e s 
que debido 

al mal año 
de cosecha 

en esta población no era posible facilitar 
paja y cebada para los caballos sementales

El día 22, se envió un escrito al Go-
bernador Civil con los acuerdos de los 
Ayuntamientos de Villahermosa, Fuenlla-
na, Alcubillas e Infantes, así como de la 
Administración de Correos, en el que se 
ponía de manifiesto el abandono del servi-
cio de viajeros y Correo entre estos pueblos 
y Valdepeñas y la urgencia de restablecer 
dicho servicio.

El Alcalde comunicó a Ambrosio Gó-
mez Gabaldón, que ya que su estado de 
salud no permitía atender los servicios 
encomendados al cargo de Jefe de Policía 
Urbana, a partir de esa fecha prestaría sus 
servicios como Cabo de dicha Policía. 
Dejando de percibir la diferencia de sueldo 
asignado como Jefe de Policía Urbana.

El mismo día fue nombrado Inspector 
de Policía Urbana el Cabo de la misma, 
Virginio Sepúlveda Rubio. Éste señor, 
como vimos, fue expedientado por el mis-
mo Alcalde, Señor Goberna, en diciembre 
de 1942. No aparece ningún documento 
de cuando reingreso en la Policía Urbana, 
ni cuando fue nombrado Cabo, ni si su 
expediente fue sobreseído.

El día 27 de noviembre, el Alcalde 

solicitó una audiencia con el Gobernador 
Civil con el fin de dar curso a varios asuntos 
oficiales.

El día 29, el Alcalde comunicó por tele-
grama al Jefe Provincial de Colocación el 
número de parados que había en la locali-
dad. Eran los siguientes:

De 18 a 20 años,    29
De 20 a 50 años,    84
De 50 en adelante           17  

    Total   130
El día 1 de diciembre, se comunicó al 

Jefe de la Sección Provincial de Rurales 
del Frente de Juventudes que habían tenido 
que suspenderse las clases de adultos de 
esta localidad por falta del fluido eléctrico.

El día 4 aparecen varias instancias de 
agricultores solicitando pienso para sus 
caballerías.

El día 6, se comunicó al Tesorero de la 
Delegación de Hacienda de la Provincia 
que la encargada de la Administración de 
Loterías de esta localidad, no quería seguir 
vendiéndola. Por lo tanto, podía disponer la 
Dirección General de Timbre y Monopolio 
de esta administración.

El día 13 de diciembre, se comunicó 
al Administrador de Rentas Publicas de 
la Provincia que el precio de las entradas 
del Cine San Miguel era de 2 pesetas 
butaca y una peseta general, incluidos los 
impuestos.

El 19 de diciembre, el Alcalde comunicó 
por telegrama que al día de la fecha en nú-
mero de obreros parados era de 260. Como 
se puede apreciar en menos de un mes el 
número de parados se había duplicado.

El día 20 de diciembre, el Alcalde comu-
nicó al encargado de la Eléctrica Centro de 
España que ante la extrema necesidad de 
abastecimiento del pan en esta ciudad, se 
sirviera conectar a las fábricas de harinas 
tan pronto llegará la energía a ésta, aún 
prescindiendo del alumbrado público en 
caso necesario.

1.946
El día 2 de enero, se comunicó al Gober-

nador Civil que hallándose sin armamento 
los Guardia Urbanos de este municipio y 
precisándole para prestar servicio con la 
Guardia Civil de este Puesto, con motivo 
de servicios especiales de vigilancia que 
han de prestarse, se interese de la Jefatura 
Provincial de la Guardia Civil, para ser 
dotados de diez fusiles « Mausine».

El Alcalde amonestó a dos vecinos de la 
localidad por encender el cigarro dentro del 
salón de Cine. O sea, que la Ley antitabaco, 
tampoco es tan moderna.

Se requirió al Presidente de la Dele-

gación Sindical, para que  remitiera a la 
alcaldía los nombres de los dos vocales de-
signados por el 
Sindicato Ver-
tical del Olivo, 
que habían de 
formar parte de 
la Junta Local 
de Precios de 
Aceituna.

El día 23 de 
enero, se con-
testó al Ingenie-
ro Delegado del 
Instituto Geoló-
gico de Ciudad 
Real que uno de 
los principales 
problemas en la 
población era el abastecimiento de agua para 
beber y de usos higiénicos, ya que la poca 
de que se disponía carecía de salubridad.

El día 26, se envió un escrito a los alcal-
des de Albaladejo, Montiel y Terrinches, 
para que elevaran instancia al Sr. Director 
General de Carreteras y Caminos, haciendo 
constar la ventaja que supondría para esta 
región la reconstrucción de un kilómetro de 
carretera, que impedía la circulación por la 
misma, para poder enlazar con la carretera 
general de Córdoba a Valencia y comunicar 
la región manchega con la Sierra de Segura.

El día 28, el Alcalde comunicó al Go-
bernador Civil que habiendo presentado la 
dimisión de sus cargos los componentes 
de la Junta Rectora del Casino de esta 
localidad, le adjuntaba por si no estimaba 
procedente, los nombres e informes polí-
tico-sociales de los que podrían componer 
la nueva Junta. Estos eran: Presidente, Don 
Manuel González Cano; Secretario, Don 
Rafael Simarro Cantón; Vice-presidente, 
Don Antonio Morales González y Teso-
rero, Don José Sarrión Matamoros. Todos 
los informes eran favorables. En caso de 
ser aceptada la propuesta que el Alcalde 
indicaba, esperaba del Gobernador Civil 
le enviara el cese de los dimitidos.

El día 31, se comunicó a los vecinos y 
partícipes de la tubería de las calles General 
Pérez Ballesteros y Don Pedro Fernández 
de Sevilla, diciendo que eran muchas las 
quejas presentadas en la alcaldía en rela-
ción con las averías constantes de la tubería 
de aguas residuales de la que participaban 
y que desagua próxima al arroyo del Pilan-
cón, es del todo imposible que continúe en  
tal estado, debiendo ser reparada la avería 
con tubos nuevos y de mayor diámetro. 
Teniendo que verificar las obras en el plazo 
de diez días.

José María Palop Marín,
secretario del ayuntamiento con 

carácter accidental

Ambrosio Gómez Gabaldón, 
policía urbano
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Son varios los amigos y familiares que me 
están animando para que envíe una reseña 
a BALCÓN DE INFANTES para recordar 
todos los pormenores de cómo se formó la 
sociedad y la idea de construir un Cine de 
Verano, así como las vivencias ligadas a 
este proyecto, el modo de llevarlo a cabo, 
las películas de más éxito, etc., y aquí me 
tienen para informarles de todo ello en tanto 
en cuanto la memoria no me falle. 

Allá por los años 61/62 cuatro amigos 
llamados Félix Romero, Rafael Sánchez, 
Cecilio Valverde y el que suscribe, Carlos 
Maestro, acordaron formar una sociedad 
para crear un Cine de Verano y poder explo-
tarlo directamente, ya que el pueblo en esas 
fechas contaba con pocos medios de diver-
sión y ocio. Nuestra ilusión era tan grande 
que consideramos que el proyecto gozaría 
de  una buena aceptación y que el pueblo 
disfrutaría con las películas y espectáculos 
que en él se proyectaran.

Con mucho entusiasmo y una gran ale-
gría nos lanzamos a realizar las primeras 
gestiones. No tardamos mucho tiempo en 
superar el primer obstáculo: el  local. Se nos 
brindó pronto un cercado en el que se ex-
plotaba una granja de pollos, propiedad de 
Ángel Rubio (“El Mudo el Sastre”). Tenía 
las medidas que se precisaban (unos 2.000 
metros cuadrados aproximadamente) y su 
ubicación era estupenda para nuestras pers-
pectivas, ya que estaba situado en calle de 
La Fuente (este local hoy día lo ocupa el Su-
permercado Día).

Seguidamente compramos una máquina 
de cine nueva de la marca Ossa y, para la 
contratación de películas y programación, 
nos asociamos a la firma Fídes Centro, de-
dicada a la contratación y programación de 
bastantes cines de España. Todo ello con la 
condición de que no podíamos proyectar pe-
lículas que superaran el nivel 3 de la censura 
de aquella época.

I n a u g u r a -
mos el cine con 
la película “EL 
GRAN PESCA-
DOR”, de temá-
tica religiosa, 
que por cierto 
nos reportó un 
clamoroso éxito. 
En años poste-
riores contrata-
mos otras pelí-
culas religiosas, 
como “Los Diez 
Mandamientos”, 
“Barrabás”, “Jesús de Nazaret”, etc.                                          

De igual manera, las películas de roma-
nos también tenían mucho éxito en aque-
llas fechas. Entre las más destacadas que 
proyectamos estaban: “Sansón y Dalila”, 
“Rómulo y Remo”, “El Coloso de Rodas”, 
“La Guerra de Troya”, etc. En los últimos 
años terminamos la saga con “La Caída del 
Imperio Romano” y “Troya”. 

Por aquellos años también tenían muchí-
sima aceptación las películas folclóricas de 
MARISOL, ROCÍO DÚRCAL,  ANTO-
NIO MOLINA, MANOLO ESCOBAR Y 
JOSELITO. Creo que acabamos con todas 
las existencias de este género que tenían las 
casas productoras.

Otro gran capítulo de éxitos fue el de las 
películas históricas, entre ellas, “55 Días en 
Pekín”, “El Cid”, Las Hijas del Cid”, “El 
Álamo”, etc.Tampoco podemos olvidar las 
muchas películas del “oeste” o “western” 
que proyectamos en esos años, dado que 
era un género en auge que contaba con  un 
público incondicional que acudía a ellas 
ilusionado. Entre ellas podemos mencio-
nar: “El Bueno, El Feo y El Malo”, “La 
Muerte Tenía un Precio” y “La Diligencia”.

Pero entre todas las películas hay que 
destacar la que sin lugar a dudas fue la más 
taquillera de 
todas las pro-
yectadas en to-
dos esos años: 
“LA CIUDAD 
NO ES PARA 
MÍ”, también 
conocida por 
“El Tío de los 
Pollos”, prota-
gonizada por 
Paco Martínez 
Soria. Estuvi-
mos toda una 
semana pro-
yectándola y la 
mayoría de las sesiones contó con un lleno 
absoluto. 

El aforo total del cine era de 500 Buta-
cas y de 250 asientos en General (también 
conocido como “gallinero”). Además dis-
poníamos de otras 500 sillas de anea en 
reserva que poníamos cuando se preveía 
que la película iba a ser un gran éxito. Los 
precios oscilaron en esos diez años de dura-
ción entre las 10 y las 20 pesetas en Butaca, 
y las 5 y las 10 pesetas para la General.

El cine contaba también con un bar en la 
entrada en el que despachábamos nosotros 
directamente. Su objetivo era amenizar los 
descansos de las proyecciones, siendo muy 
agradable tomar alguna bebida mientras se 

veía la película. Entre los productos que 
vendíamos cabe resaltar: cerveza Calatra-
va, gaseosas pequeñas de Los Gabinos, re-
frescos Lux y diversas copas. Igualmente se 
vendían algunas chuches de la época como 
chicles Bazoka, Chupa-Chups y pipas con 
sal en bolsas de papel que envasaban los 
propios socios y sus familiares.

Una de las claves del  éxito del cine se 
debió a la promoción que hacíamos de las 
películas para darlas a conocer. La difu-
sión más importante la realizábamos con 
grandes carteles que se ponían en sitios 
estratégicos de las calles. Igualmente en 
las películas de los domingos y festivos se 
repartían muchos affiches pequeños (una 
práctica que, según me han contado, ha 
llevado al  coleccionismo de algunos veci-
nos). De forma puntual hacíamos pintadas 
en la calzada de las calles con el nombre de 
las películas. También en alguna ocasión 
salimos por las calles con un carromato 
adornado y con música anunciando la pelí-
cula del día. Por último, también recuerdo 
cómo en una ocasión cada padre de fami-
lia recibió en su domicilio un sobre con un 
programa de mano de la función de ese fin 
de semana.

No quiero olvidar algunas de nuestras 
campañas de promoción que gozaron de 
cierto éxito, como fue el crear el  Día de la 
Mujer: los jueves era el día señalado y las 
señoras o señoritas acompañadas de un ca-
ballero no pagaban; igualmente si dos mu-
jeres iban juntas solo pagaban una entrada.

En el año 1972, al cabo de diez años, se 
cerró el cine. Ya se empezaban a comprar 
los primeros televisores y lógicamente se 
notaba la menor asistencia de público. Por 
otro lado, los socios tenían otras ocupacio-
nes particulares y terminaban rendidos por 
tanto ajetreo.

Hay que destacar que pasamos unos 
años maravillosos, la mayoría de nuestros 
hijos se criaron y crecieron con el cine, 
aprovechamos esos años para hacer nues-
tras fiestas familiares que aún recordamos 
con mucho cariño y nostalgia, llegando a 
formar una Gran Familia.

Para terminar me gustaría dar las gra-
cias a la Dirección de Balcón de Infantes 
por haber tenido la amabilidad de publicar 
esta reseña en memoria de los socios que 
ya no están con nosotros y por el recuerdo 
de todas aquellas noches de verano donde 
la mayoría de los infanteños mayores de 45 
años se divirtieron viendo las numerosas 
películas proyectadas en el Cine Florida 
que tanto nos hicieron soñar, reír, llorar y, 
sobre todo, disfrutar.

                         

Recuerdos del Cine Florida
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 Al Cierre

En la foto, de izquierda a derecha 
1- Carlos Maestro Anula  2- Miguel Ángel Maes-

tro Arcos 3- Juan Carlos Maestro Arcos 4 - Carmen 
Arcos Gómez 5 - José Maestro Arcos 6 - Pepita Sán-
chez Posadas 7 - Rafael Sánchez Morates 8- Cecilio 
Valverde Arroyo 9 - Clemen Valverde Fernández 10 
- Julio Pinel (Maquinista) 11- Dolores Fernández 
Arcos 12 - Pili Romero Pacheco 13 -Rafael Sánchez 
Sánchez 14 - Lolita Valverde Fernández 15 - Pepe 
Sánchez Sánchez 16 - Manoli Romero Pacheco 17 - 
Maribel Valverde Fernández 18 - Ascensión Rome-
ro Pacheco 19 - Félix Romero Sánchez 20 - Felipe 
Pinel 21 - Delfina Pacheco Ruiz 22 - Sofía Romero 
Pacheco

Comida de socios del Cine Florida y 
familiares, año 1964
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Carlos Maestro Anula, socio fundador del Cine Florida

Se reúne el Consejo Municipal de Cultura y Patrimonio de Villanueva de los Infantes
Previamente a la apertura del Museo de Arte Contemporáneo de Villanue-

va de los Infantes, se ha reunido la Comisión de Artes Plásticas del Consejo 
Municipal de Cultura y Patrimonio de la localidad. El motivo ha sido coordi-
nar el acto de inauguración y la puesta en marcha del nuevo Centro Cultural, 
ubicado en la calle Cervantes, en la planta alta del Mercado, en pleno centro 
histórico de la ciudad.

Entre los fines del Consejo se encuentra específicamente velar por el co-
rrecto funcionamiento del museo Municipal, que se inaugura el próximo vier-
nes, y que albergará gran parte de la colección de Arte Contemporáneo espa-
ñol del infanteño Julián Castilla.

Una propuesta plástica que arrancará con una fotografía de Catalá Roca 
en la que aparece una estampa de Infantes en 1954, que estará rodeada de 
obras de Eduardo Úrculo, Rafael Canogar, Alfonso Albacete, Joaquín Peina-
do, Barceló, Dis Berlín o Emilio Villarino, entre otros muchos. Sin olvidar a 
los artistas locales, para los que el Museo también tiene habilitado un espacio. 
Una de las piezas estrella será la reciente adquirida Anunciación de Matías de 
Arteaga Alfaro, fechada en 1684 y que la Asociación de Artistas homónima 
presentaba recientemente en Infantes. Miembros del Consejo en un momento de la reunión

Vicente Castellanos y José Mª Lozano elegidos consejeros numerarios del Instituto de Estudios Manchegos
Vicente Castellanos, natural de Villanueva 

de los Infantes, catedrático de educación se-
cundaria y doctor en Historia, ha sido elegido 
recientemente consejero numerario del Insti-
tuto de Estudios Manchegos. La reunión tuvo 
lugar el sábado 19 de febrero en Ciudad Real 
y el candidato obtuvo 26 votos afirmativos de 
los 27 posibles. El Instituto de Estudios Man-
chegos pertenece al Consejo Superior de Inves-
tigaciones Científicas, Ministerio de Educación 
y Ciencia, y a él pertenecen importantes pro-
fesionales reconocidos así por su labor de in-
vestigación y su aportación a la cultura de La 
Mancha.  En el caso de Vicente Castellanos se 
han tenido en cuenta méritos como su tesis doc-
toral sobre la historia de la música en Ciudad 
Real (2003), sobresaliente cum Laude, la publi-
cación de su libro Musicalerías. Ciudad Real: 
música y sociedad (1915-1965) por parte de la 

Diputación Provincial (2005), la publicación de 
su libro La Unión Patriótica en la provincia de 
Ciudad Real, 1923-1930, la edición de varios 
artículos científicos y ponencias de congresos 
en publicaciones de la Universidad de Castilla-
La Mancha, y la coordinación de varios libros 
de Ediciones Santa María de Alarcos, el últi-
mo titulado Aquí en esta casa, 2009, donde se 
recogen tradiciones populares de gran interés, 
algunas vinculadas a Villanueva de los Infantes. 
También fue tenido en cuenta su trabajo como 
profesor de Historia de la Música en la Escuela 
Universitaria de Magisterio de Ciudad Real, ac-
tual Facultad de Educación, durante 17 cursos 
académicos (1994-2010). De igual forma se 
valoró la edición de dos discos por parte de la 
editorial San Pablo de Madrid: Buscad en la no-
che (2007) y Único (2009). Vicente Castellanos 
recibe esta noticia, precisamente, envuelto en 

los trabajos de promoción de estas obras y con 
la ilusión de poder seguir colaborando en el en-
sanchamiento cultural de su tierra, La Mancha. 

Al cierre de esta edición nos confirman, así 
mismo, que José Mª Lozano, colaborador habi-
tual de Balcón de Infantes, natural de Torre de 
Juan Abad, director de la Casa de Quevedo en 
dicha localidad, miembro de la Orden Literaria 
Francisco de Quevedo y buen conocedor de la 
vida y obra de Quevedo, sobre la que escribió 
el libro Francisco de Quevedo desde la Torre 
de Juan Abad (2007) y numerosos artículos 
sobre éste y los más diversos temas relaciona-
dos con el Campo de Montiel, ha sido elegido 
igualmente consejero numerario del Instituto de 
Estudios Manchegos.

Para ambos, nuestra enhorabuena y la de los 
campomontieleños que se verán así representa-
dos en tan destacada institución.
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Mundo del ayer, Internado Sotomayor

Todo comenzó el día en que mis padres me 
consultaron si me quería ir a estudiar el Bachi-
ller Laboral al Instituto de Manzanares, pueblo 
en el que ya estudiaban desde hacía un par de 
cursos otros paisanos. Di el visto bueno y un 
buen día me sometí, como tantos otros, a una 
prueba de “ingreso”, en una sala grande, (la 
que fuera más tarde nuestra Aula de dibujo) 
donde la ortografía y los quebrados o fraccio-
nes en forma de castillo resultaban determinan-
tes para muchos de los candidatos a superar di-
cha prueba. Antes de enfrentarme al tribunal yo 
ya sabía que tenía nivel suficiente para superar 
el obstáculo.

(Y tuve la oportunidad de decidir; otros no 
la tuvieron, ni para empezar los estudios, ni 
para poder terminarlos).

En el mes de septiembre, acompañado de 
mis padres, subí en la Sepulvedana, con Juan 
al volante y Raimundo de cobrador de billetes 
de pasajeros (a los que recuerdo con afecto por 
su trabajo y por el servicio que nos hicieron 
llevando y trayendo las bolsas de ropas, “nu-
meradas” o “marcadas” por nuestras madres, 
que semanalmente enviábamos a nuestro pue-
blo). Pasamos por Carrizosa, Alhambra, La 
Solana, Membrilla y llegamos a uno de mis 
lugares de destino, Manzanares. Este trayecto 
de la “Pava”, repetido a lo largo de siete años, 
siempre lo recordaré por las curvas del cami-
no, los mareos constantes sufridos por culpa 
de mis lecturas y el estudio, un domingo, en 
viaje de vuelta a Infantes, de los apuntes sobre 
la transformación química de la glucosa en eta-
no, como paso previo 
para enfrentarme a las 
preguntas de Dª Mari 
Cruz Zurita al día si-
guiente, que, como 
presumía, así ocurrió.

Y de esta forma 
hubo un primer día 
en el que, tras dejar 
las maletas y demás  
“trastos” aparcados 
en la Casa Internado 
de las afueras, comi-
mos en el Instituto, 
pelamos la fruta con 
cuchillo y tenedor 
bajo la atenta mirada 
de nuestros familiares 
que, a continuación, 
una vez terminado el 
refrigerio se despidieron de nosotros con el 
alma partida (la de los que nos acompañaron y 
la de nuestros hermanos/as que en el pueblo se 
habían quedado, y para los que quizá fue más 

dolorosa la separación, ahora lo sé); y hubo 
una primera noche en el primer Internado que 
habitamos durante nuestros estudios (luego es-
tuvimos en otras dos residencias más), en una 
habitación, nuestra primera “camareta”,  (en la 
que D. Acisclo (nuestro profesor de gimnasia 
y responsable nocturno del centro y su esposa 
nos dieron la bienvenida) con dos literas para 
cuatro niños que, quizá por primera vez dor-
mían fuera de casa (yo ya había estado en un 
campamento de la OJE, el Vigil de Quiñones, 
en Marbella, Málaga, con algunos de los ve-
teranos del Instituto (Floro, Carlos, Joaquín y 
Pedro Tomás), internado del que guardo el re-
cuerdo anecdótico de un bidón con agua super-
ficial helada que rompimos para asearnos por 
la mañana en una dura etapa de frío en la que 
las tuberías se congelaron y estropearon.

(Coda: Y sus almas se quedaron conmigo, 
como la mía se quedó contigo una noche triste, 
en un hospital madrileño en la que tenías frío, 
habías perdido el apetito, te sentías solo senta-
do en un silla de ruedas,…Y no puedo evitar 
asociar estos sentimientos a las palabras de 
despedida y partida, a la música de “La parti-
da”, que compuso Víctor Jara)

En los días siguientes Juan Jiménez (“Jua-
nito”) y Emiliano, infanteños ya veteranos, nos 
ayudaron en nuestras primeras gestiones de 
papeleo, compra de libros de  texto y primeros 
paseos por la todavía desconocida ciudad, más 
que pueblo, de Manzanares.

(Mi amigo Bernardo me pide que escriba 

sobre lo que fue nuestra vida en el Internado, 
y yo escribo estas letras esperando que otros 
amigos de entonces se animen a remitirnos por 
carta o por correo electrónico algunos de aque-

llos recuerdos de la memoria escindida de los 
años 60 y principios de los 70).

La segunda residencia, ya en la calle Car-
men, estuvo en una casa que entre nosotros de-
nominábamos la “Cueva del Lobo”, también  la 
“Casa del miedo” o “Casa del terror”, pues tenía 
un pajarraco enorme disecado de un extremo a 
otro del patio interior, y que realmente causaba 
pavor a algunos de los jóvenes moradores, cuan-
do alguien movía el alambre que lo soportaba, 
aunque yo tengo que reconocer que no era para 
tanto. Como de la primera casa-dormitorio guar-
do confusos recuerdos.

(Tendría que volver a recorrer las diferentes 
estancias para poder evocar con certeza el pasa-
do).

Nuestra tercera residencia estuvo localizada 
en la calle Mayorazgo, número cuatro, Interna-
do con una gran sala de estudio en la que rea-
lizábamos nuestros “deberes” escolares, en un 
horario fijo,  -de trabajo y disciplina-, de 19.00 a 
21.00 horas, bajo la vigilancia desde la tarima de 
D. Tomás, D. Francisco, D. Felipe, D. Antonio 
Caba, nuestro educador y Secretario del Institu-
to, un largo salón comedor en el que compartí 
mesa con diversos amigos en diferentes cursos, 
un gran dormitorio lleno de literas, un patio de 
recreo donde jugábamos al voleibol, baloncesto 
y fútbol, y también una biblioteca. Recuerdos 
imborrables van unidos a este lugar por las ex-
periencias de vida acontecidas y por las visitas 
allí recibidas de mis familiares durante algunos 
fines de semana y la de mi maestro D. Julián.

                                 Jorge Torrijos Fernández

Fachada del Internado en la calle Carmen

Patio del que fuera Internado Sotomayor en la calle Mayorazgo
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Parque de la Glorieta Emilio García Jiménez

En el Bar de Jamelín
una muchacha llamaba 
preguntando por su novio
que en el Chirrero no estaba.

En el bar Juan “mi amigo”,
el marido de Pilar,
atiende muy bien la parroquia
porque nos da mucha amistad
y nos sirve bien las copas.

También tiene esas máquinas
que sueltan mucho dinero
y se pone muy contento 
el amigo Baldomero.

Todas viudas y solteras 
que se quieran casar bien
que vayan a Jamelín 
que tienen donde escoger.

Allí hay rubios y morenos, 
vagos y trabajadores
y todos quieren llevar
sus palabritas de amores.

Y a José Antonio “Piñero”
le digo que tiene guasa
que en vez de ofrecer condones
que ofreciera la biagra.

Con esto de Don Quijote
siempre estamos en la tele
y sale mucho la Plaza
que bonitos portales tiene.

Ya me despido de ustedes
con cosas carnavaleras
que cantemos y bailemos
y echemos las penas fuera.

Nieves Arcos Badillo 
“La Monteja”

Coplillas del Carnaval 2011

Curiosa vista desde el cielo de Villanueva de los Infantes, en donde destaca el recinto de la Glorieta, la Ronda de la Glorie-
ta y la irregular manzana que forman las calles Estudio, D. Pedro Fernández de Sevilla, General Pérez Ballesteros y Ramón 
Herrera.
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Crónica de Barcelona COPLILLASBancos y Cajas
Barcelona, 23 de febrero de 2011 ¡30 

años ya! Muchos ni habíais nacido, pero 
otro muchos seguro que se acuerdan. Y vale 
recordarlo porque la historia acabó bien por 
una vez.

Les he comentado alguna vez que la 
banca, el banquero, aparte de ser uno de los 
oficios más antiguos (el primero ya saben 
cual es) es un mal necesario. ¿Quién  no ha 
comprado o edificado su casa mediante una hipoteca? O ha fi-

nanciado su coche o gastos excepcionales mediante un préstamo personal.  También 
hay que considerar que nadie depositaría sus ahorros en una entidad que esté perdiendo 
los dineros a espuertas; los primeros que no lo hacen son los morosos cuando cambia 
su situación  y tienen posibles: se van a otro banco o caja distinto al que les ha ayudado 
a salir de su situación, quizá parodiando la frase marxista (de Groucho Marx):” Yo 
nunca pertenecería a un club que aceptara a una persona como yo de socio”.

Hoy están de actualidad las Cajas de Ahorro, por el cambio legislativo propiciado 
por la crisis y los excesos cometidos en los últimos años, por la burbuja inmobiliaria y 
obras faraónicas que están en la mente de todos, acometidas en todas las comunidades 
autónomas y con beneplácitos no tan sólo gubernamentales, sino también generales, 
ya que a nadie que yo sepa, se le obligó a hipotecarse para comprar algo y creer que 
viviría mejor.  Por lo tanto, “mea culpa” general y larga vida a los bancos y cajas, pero 
eso sí, más controlados.

Pues yendo al hilo de la actualidad, siguiendo las recomendaciones de la Unión 
Europea y un poquito bastante más allá, el gobierno del Sr. Rubalcaba y la Sra. Elena 
Salgado, presidido por el Sr. Zapatero, exige unos requisitos de solvencia a las Cajas 
superior al de los Bancos. Es decir, si tienen un capital de 10 millones, por ejemplo, 
muchos depósitos de clientes, y préstamos por 1.000 millones, con unos impagos de 
un 5% de sus clientes (50 millones), la media de morosidad, el  capital sería insuficien-
te para asegurar la solvencia; por lo tanto tendrían que buscar 40 millones para equili-
brarse, más 50 a requerimiento gubernamental. Como las cajas no tienen accionistas o 
bien tendrían que ganar muchos dineros en un plazo muy corto o el Estado tendría que 
aportar fondos y entrar en sus órganos de administración para garantizar la viabilidad. 
La tasa de capital  que se les exige es un 8%, y a medio plazo un 10% -más que a los 
bancos-, sobre los préstamos concedidos.

La primera en reaccionar, La Caixa, con gran tradición histórica en Catalunya, 
quizás porque al final de la guerra “incivil” sus depositantes  pudieron recuperar sus 
ahorros a diferencia de los de otros bancos. Pero no voy a hacerle publicidad, ya que 
no regalan nada y tampoco son una entidad benéfica. Si es cierto que como las demás 
cajas tienen su obra social, que no es menor, y tienen un prestigio popular del que 
otras entidades bancarias adolecen. Pues bien, el camino señalado por el gobierno es 
que se conviertan en bancos, ni más ni menos; es decir que busquen accionistas si no 
quieren que sea “papá Estado” quien a base de aportar fondos, que pagamos todos, sea 
el dueño. Decía que La Caixa ya lo ha conseguido, vendiéndose en su día, hace unos 
años, su inmobiliaria (Colonial), antes del derrumbre, y guardando sus participaciones, 
las joyas de la corona: Repsol, Gas Natural y Autopistas en otra sociedad, Criteria. Así 
pasará a ser Caixa Bank, de la mano de su presidente Isidre Fainé, que curiosamente y 
no por casualidad lo es también de la CECA, Confederación de Cajas.

Es el camino a seguir ante las directrices europeas y para evitar debilitar el sistema 
donde, no lo olvidemos, están depositados ahorros de  una vida de trabajo de muchas 
personas. Esperemos sea el camino acertado, ya que ni Bancos ni Cajas nos van a ob-
sequiar con nada, salvo algún bolígrafo o calendario y algunas bagatelas para los que 
depositan muchos dineros. Pero, al menos, que sepamos que los pocos que tenemos 
están seguros y, eso sí, que abran ya el grifo de préstamos a particulares y pequeños 
empresarios , olvidándose de las obras faraónicas, las especulaciones y la política, sea 
del ámbito que sea: local, autonómica o estatal . No queremos más cajas tontas, con la 
tele hay bastante. Y ojo a los bancos, pues se les abre un mundo en cuotas de mercado 
y compras de cajas, pequeñas o no tanto,que habrá que regular. Si un día vamos al ban-
co y no está, que sea el de sentarse en la placeta porque lo están cambiando o pintando, 
no el otro porque haya cerrado.

El Duende del Estrecho
elduendedelestrecho@telefonica.net                           

Las prohibiciones
La primera la hizo Dios
cuando creó al ser humano,
prohibiéndole que comiera
la fruta de aquel manzano.
 
Desde entonces hasta ahora
con palabra o documento,
nos han puesto prohibiciones,
a veces, sin fundamento.

Algunas son necesarias
en nuestra vida social,
limitando el desenfreno
y el deseo natural.

Pero hay otras que denotan
abuso de autoridad,
que son absurdas, machistas
y nos quitan libertad.

De pequeño me prohibieron
hablarle de tú, a mi abuela,
juguetear con las niñas
y rechistar en la escuela.

Hurgarme por la nariz ,
vociferar palabrotas,
y hasta jugar al balón
cuando estrenaba unas botas.

Correr con la bicicleta
por la plaza y el paseo,
y ver pelis de mayores
por eso del besuqueo.

Ir con malas compañías,
llegar después de la diez,
y dejarme el pelo largo
igual que un chico yeyé.

Como todo era pecado
el cura también prohibía,
la fiesta del carnaval
y la santa romería.

Prohibiciones a las novias
tenemos un centenar,
como ir sola a la plaza
que nos cantaba Escobar.

En los tiempos que corremos
parece un poco tirano,
se prohíba en Cataluña
letreros en castellano.

Ahora nos han implantado
prohibiciones más modernas, 
como no poder fumar
en los bares y tabernas.

Lo que más nos ha dolido
a toda la gente adulta,
que al pasar de ciento diez
nos claven con una multa.

Y hablando de prohibiciones
tengan presente el sermón,
que en los viernes de Cuaresma
prohibido comer jamón.

Juan Santos Santos
jsantosbis@gmail.com
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El Huevo
El huevo de gallina constituye uno de los ali-

mentos más abundantes y comunes de la dieta 
humana. La domesticación de las gallinas supu-
so la posibilidad de disponer de este alimento 
en todo momento. Hasta entonces, la gente se 
alimentaba de huevos que encontraba en los ni-
dos de las aves silvestres. Aunque ya se conocía 

la oca, la pata y la pintada, el consumo de huevos fue insigni-
ficante hasta el siglo V a.C., fecha en la que la gallina llegó a 
los corrales de Grecia e Italia. Así, durante la época romana, 
los huevos se convirtieron en un ingrediente indispensable en la 
cocina y, principalmente en repostería. 

Durante el siglo VIII, los huevos se excluyeron de los me-
nús de Cuaresma, y ya durante la Edad Media constituyeron 
una parte importante en la dieta de las gentes humildes de toda 

Europa. Durante 
la primera mitad 
del siglo XX se 
identificaron la 
mayoría de las 
vitaminas y ami-
noácidos, con lo 
que el huevo se 
consideró una 
fuente de nutrien-
tes esenciales para 
el organismo, cla-
sificándolo inclu-
so como alimento 
protector de la 
salud. 

El huevo es el alimento que contiene las proteínas más com-
pletas y de mayor valor biológico, hasta el punto que los exper-
tos en nutrición lo consideran el patrón proteico de referencia. 
Esto se debe a que contiene en una proporción óptima los ocho 
aminoácidos esenciales que el organismo necesita para formar 
sus propias proteínas humanas. 

En otros tiempos, una yema de color amarillo intenso indi-
caba que la gallina ha sido alimentada de modo natural y salu-
dable, a base de maíz y otros vegetales frescos que contienen 
este pigmento natural. Esto, sin embargo, ya no es habitual hoy 
en día, pues en las granjas avícolas se les administra a las ga-
llinas xantofilina y otros pigmentos con el propio pienso. De 
esta forma se logra que pongan todos los huevos con la yema 
del color deseado, independientemente de cuál haya sido su ali-
mentación. 

Se recomienda conservar los huevos con el extremo puntia-
gudo hacia abajo; así se consigue que la yema quede en el cen-
tro, lejos de la bolsa de aire que se sitúa en el extremo opuesto. 
Se desaconseja conservarlos lavados, ya que se eliminaría la 
capa superficial protectora que presentan (cutícula) y que im-
pide la entrada de microorganismos, entre ellos las salmonelas. 

Para evitar la salmonelosis, los huevos revueltos, así como 
las tortillas, deben cocinarse hasta que estén totalmente secos, y 
nunca se dejarán en el mismo plato donde han sido batidos los 
huevos si este no se ha lavado previamente. 

Los huevos frescos se hunden en un vaso de agua salada. A 
medida que pasan los días, se va evaporando parte del agua que 
contienen por los poros de su cáscara. Esto hace que aumente la 
cámara de aire que hay en el interior y flotan más. 

Una vez rota la cáscara, es la posición de la yema y de la 
clara del huevo la que indique si el producto es fresco. La 
yema de un huevo fresco es densa, bien centrada en la clara 

y abombada, quedando compacta al freír o escalfar. Con 
el paso del tiempo, esta yema queda menos globosa y se 
desplaza a un lado. 

Ya en la tienda, debemos fijarnos en las leyendas que fi-
guran en la cáscara y caja. El código que figura en la cáscara 
indica: 

- El modo de cría de las gallinas: 0 si es ecológica, 1 si son 
camperas, 2 de suelo y 3 de jaulas. 

- El país de origen y el productor, mediante los números de 
provincia, municipio y explotación. 

- Adicionalmente, también se puede marcar la fecha de 
caducidad. 

En cuanto al envase, su etiquetado debe mostrar: 
- Fecha de consumo preferente (día y mes). 
- Modo de conservación (tipo de refrigeración). 
- Número de unidades. 
- Clase según peso y tamaño (XL, L, M o S). 
- La categoría. Los destinados al consumo humano directo 

son de la categoría A. 
- Frescura: los frescos están destinados a un consumo en 

un plazo de 28 días desde la puesta. Los extra frescos limitan 
este plazo a nueve días. 

- El modo de cría de las gallinas, con los mismos códigos 
que en el marcado de la cáscara. 

- Código de la empresa embaladora. 
- Código del centro clasificador. Los españoles comienzan 

por 1114. 
Además, se puede incluir información opcional como la 

fecha de puesta, alimentación de las gallinas, etc. 
Bueno, espero que todos estos consejos les hayan servido 

de algo. Vamos a pasar a la cocina y preparar una Tortilla de 
bacalao.

Como todos los años por estas fechas, toca echar mano del 
bacalao, el pescado por excelencia en las mesas infanteñas 
durante los viernes de Cuaresma y Semana Santa.

La receta, que me ha pasado mi amigo Vicente, es la que 
se degusta en las sidrerías del País Vasco, pero que tam-
bién podríamos elaborar en cualquier cocina del Campo de 
Montiel, no en vano todos los ingredientes que acompañan 
al bacalao en este plato se cultivan, y muy buenos, en nues-
tros huertos. 

Ingredientes:
Patatas
Una raspa de bacalao
Una cebolla
Un pimiento rojo
Un pimiento verde
Un diente de ajo
Media docena de huevos
Aceite de oliva virgen extra
Elaboración:
Cogemos la raspa de bacalao (no muy grande) y la pone-

mos a asar con la piel en contacto con las brasas.
Quitamos la piel, metemos en agua el bacalao y lo desmi-

gamos. Después lo secamos con papel de cocina.
En una sartén generosamente regada con aceite ponemos a 

pochar (sin prisas) la cebolla, partida en juliana, los pimientos 
y el ajo, hasta que este todo bien cocinado (cuando se ponga 
transparente la cebolla).

Echamos el bacalao y calentamos un poquito. Quitamos el 
ajo y el aceite y elaboramos la tortilla de la manera tradicional 
(no conviene pasarla mucho).

Espero que os guste.
elranchero @balcondeinfantes.es
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La Agricultura

Antonio López Marco

La palabra agricultor viene, claro está, 
de agricultura, aunque en tiempos no 
muy lejanos la palabra  agricultor no se 
utilizaba. Cuando se constituyó la Her-
mandad de Labradores era porque sólo se 
hablaba de eso, de labradores. los llama-
dos "agricultores" eran aquellos que no 
labraban pero dependían del "agro". Los 
labradores, en general, no tenían tiempo 
de andar de "pajareo" luciendo la "papa-
lina" en el casino y "cursilleando" en el 
lugar.

Esto de lo cursi existirá siempre en 
mayor o menor medida. Ser un poco cur-
si es bonito siempre y cuando no se sea 
un haragán, hortero, silvestre o un man-
garruchano, que pega igual que comerse 
unas farinetas (ajo) con tenedor y cuchi-
llo. La mujer cursi resulta muy bien si 
reúne otros complementos como cultura, 
ética, disposición, etc. Pero si es una hor-
tera termina siendo una señora pesadita 
y cargante al igual que el hombre rudo 
que da pena cómo lleva los atalajes de su 
"arao": con un timón "ladeao", el carro 
sin esteras, sin una herramienta en condi-
ciones, con las albarcas arrastras en me-
dio de la besana para ver si lleva bien la 
labor (surco) o le sale el sol en la cama. 
Hay otros, los menos, que guisan o gui-
saban en el campo con sartén y el agua 
en cántaros (en el pueblo no) de ellos se 
decía: "Labrador de cántaro y sartén, no 
te arrimes mucho a él"; y es que en el 
campo se tenían unas normas para todo y, 
evidentemente, como está a la vista cada 
cual queda por lo que es.

Dentro de los labradores de aquellos 
años hay que destacar la figura de un 
buen profesional como lo ha sido Poli-
carpo Sánchez Arcos. Este hombre fue de 
los buenos en todo. Además de sus faenas 
tenía gusto para vivir cada momento, en 
las fiestas, las reuniones y simpatizando 

con compañeros y linderos. Además vie-
ne de rancio abolengo, ya sus antecesores 
se decantaban por el bien hacer; tener una 
yegua para criar sus propias mulas les 
hacía ser únicos. Y aquí acaba la ilusión 
para este amigo y compañero, aunque la 
saga continua con su hijo Manuel que 
tampoco ha perdido el hilo de las buenas 
formas campestres. Este artículo lo de-
dico a su memoria del que es merecedor 
sin precedentes, que estas palabras sirvan 
de consuelo y ánimo a su esposa e hijos 
uniéndome en el sentir de un compañero 
y amigo q.e.d.

Algo de historia
En 1876 el motor de combustión inter-

na, que todavía hoy llamamos motor Otto 
en honor a su inventor Nikolaus Otto, 
llevó la motorización a las calles y a los 
campos de cultivo. En 1889 la empresa 
norteamericana Rumely montó un motor 
de combustión con el chasis de un tractor 
accionado por vapor. En 1890 los britá-
nicos Akroyd y Hornsby construyeron el 

motor semidiésel de dos tiempos que fun-
cionaba con aceite pesado de bajo coste, 
éste prendía al ser comprimido por el pis-
tón contra la pared caliente de la cámara. 
En 1892 Rudolf Diesel completó la pale-
ta de motores del siglo XIX con su motor 
diésel. Al principio estos motores se ins-
talaban sobre todo en máquinas agríco-
las estacionarias, como las trilladoras, ya 
que para obtener máquinas automotrices 
había que seguir trabajando. En 1907 la 
firma Bentz presentó un locomóvil para 
el arado con motor de combustión. Pero 
todos estos inventos sufrían de un mismo 
mal: consumían demasiado combustible 
y eran muy caros por lo que no resulta-
ban rentables para trabajar las pequeñas 
y medianas haciendas.

La solución llegó de la mano de Hen-
ry Ford quien no sólo se propuso diseñar 
un automóvil para todos los ciudadanos, 
sino que también quiso dar un tractor a 
cada campesino. Diez años tardó en desa-
rrollar el tractor Fordson: al unir la parte 
delantera de un automóvil con las ruedas 
de una segadora-atadora se obtuvo la es-
tructura que aún hoy conocemos. Aquel 
primer tractor de construcción ligera 
empezó a fabricarse en serie en 1917, lo 
que permitió venderlo a muy buen precio. 
Otro de sus atractivos principales era su 
versatilidad.

Mis curiosidades
José dijo a la Virgen: ¿qué quieres, 
Virgen? José, ¿qué quieres?, dijo la 
Virgen.

De tres camisas que tengo, dos no me 
vienen porque están en el arca del que 
las tiene.

¿Te acuerdas niña cuando en el huerto, 
debajo de una lechuga... te estaba con-
tando un cuento?

Primer tractor Fordson

Policarpo Sánchez Arcos
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SE VENDE CASA MÓVIL (8x3)
Totalmente amueblada y con aire acodicionado

Interesados llamar al teléfono: 
600 755 895

SE ALQUILA LOCAL COMERCIAL
Con 20 m2 en Plaza de San Juan nº, 4

Interesados Tels. 926 360 778 - 649 899 396

SE ALQUILA APARTAMENTO EN 
BENALMÁDENA COSTA (MÁLAGA)
1ªlínea de playa - Totalmente equipado
Cap. 4 perso - Complejo Benal Beach
Tels. 638 220 180 / 635 657 124

SE VENDEN  DOS BICICLETAS
Nuevas. A mitad de precio.

Interesados: Imprenta Santo Tomás

SE ALQUILA, O SE VENDE
Local Bar «El Pilar»

D. Tomás el Médico, 7-Teléf. 926 361 949

SE ALQUILA APARTAMENTO Y ESTUDIO 
EN CULLERA 1ª LINEA DE PLAYA
Fines de semana, puentes, verano...

Teléfs.: 654 494 728 - 96 256 01 74

SE VENDE OLIVAR
Camino del Pozo Higuera con 142 olivas y 2 

norias, a 3 km. del pueblo-Teléf. 649 950 481

SE VENDE CASA SOLA NUEVA
Dos Plantas, Patio y Cochera

C/ Carretas. Teléf. 617 982 101

SE VENDE NAVE CON TERRENOS
2000 m2 en c/. Antonio Machado, 2

esquina Camino del Barranquillo Junto al Paseo
Teléfs.: 926 360 427 - 971 850 260

SE ALQUILA PARA VACACIONES
Casa Adosada en Islantilla (Huelva)

Cap. 6 personas. Télef.: 639 735 763
SE VENDE PARCELA RÚSTICA, 7,89 Ha.

Con agua. Pozo de Barbas.
Interesados: Teléf. 91 730 87 35
SE VENDE PARCELA 280 M2

Zona Tejeras y Barrio Chico
Interesados: Teléf. 629 118 062

VENDO CASA
Con 250 m2 y corral con 300 m2 con portada

Interesados Teléfs. 926 360 778-649 899 396
SE NECESITA MATRIMONIO

para cortijo próximo a Vva. de los Infantes, 
para labores domésticas y agrarias.
Interesados: Teléf. 629 015 151.

TRAPICHEO
ANUNCIOS GRATIS

SE VENDE CASA
C/ Monjas Franciscanas, 33 - Télef.: 660 440 200

Ayudas a los Autónomos y las pequeñas 
empresas para creación de página web

Si montas tu negocio, tendrás Web gratis 
un año gracias a Google. Durante el primer 
año podrás disfrutar de este servicio gratis y 
a partir del segundo año, eliminarla o man-
tenerla por 3,5 euros al mes. El centro del 
proyecto es la Web www.conectatunegocio.
es , en el que las pymes pueden crear su pá-
gina Web y probarla gratis durante un año. 
Conecta tu Negocio te ofrece:

• Alojamiento Web y un dominio.es gra-
tis.

• Asesoramiento y soporte gratis.
• Publicidad gratis. en Google
Ayudas para la promoción de produc-

tos vinícolas en los mercados de terceros 
países

Objeto: Convocar para el ejercicio 2011, 
las ayudas para la promoción en terceros paí-
ses regulados por el Real Decreto 244/2009, 
de 27 de febrero, para la aplicación de las 
medidas del programa de apoyo al sector vi-
tivinícola español

Destinatarios: − Empresas vinícolas. − 
Organizaciones de productores y organiza-
ciones interprofesionales definidas en los 
artículos 122 y 123 del Reglamento (CE) 
1234/2007 del Consejo. − Órganos de ges-
tión y de representación de las indicaciones 
geográficas vitivinícolas. −Asociaciones de 
exportadores y consorcios de exportación. 
− Entidades asociativas sin ánimo de lucro 
participadas por empresas vitícolas y /o viní-
colas que tengan entre sus fines la promoción 
exterior de los vinos.

Requisitos:
− Tener domicilio fiscal en C-LM.
− Hallarse al corriente en el cumplimiento 

de las obligaciones tributarias, con la Segu-
ridad Social y de pago de obligaciones por 
reintegro de subvenciones.

− No estar incurso en las circunstancias 
señaladas en el art.13.2 y 3 de la Ley 38/2003 
General del Subvenciones.

− No estar incurso en los supuestos de in-
compatibilidad regulados en la ley 11/2003 del 
Gobierno y Consejo Compulsivo de C-LM.

− Disponer de un plan de PRL, así como 
no haber sido sancionados, en virtud de re-
solución administrativa o sentencia judicial 
firme, por falta grave o muy grave en materia 
de PRL, durante el año inmediatamente an-
terior a la fecha de la solicitud.

− Tener capacidad para afrontar las exi-
gencias de comercio con los terceros países 
y medios para asegurar que la medida imple-
menta lo más efectivamente posible.

− Tener dis-
ponibilidad en 
cantidad y cali-
dad de produc-
tos para asegurar la respuesta frente a la deman-
da generada.

Importes:
Podrán concederse ayudas para financiar las 

acciones y actuaciones relacionadas en el Anexo 
II de esta Orden establecidas en el punto 3 del 
artículo 103  del Reglamento (CE) 1234/2007 
del Consejo.

La contribución comunitaria para las activi-
dades de promoción no podrá ser superior al 50 
por ciento de los gastos subvencionables.

Plazo de presentación de solicitudes: hasta 
31/03/2011

Marco Legal: DOCM: 03/03/11- Orden de 
25/02/2011.

Abono de las cuotas a la Seguridad Social 
para perceptores del pago único

Beneficiarios: Se trata del abono de los segu-
ros sociales a aquellos perceptores de prestacio-
nes por desempleo que opten por capitalizar su 
prestación en un pago único para constituir su 
empresa, durante el tiempo que hubieran teni-
do derecho a la prestación. Serán beneficiarios 
de esta subvención los trabajadores perceptores 
de la prestación por desempleo, en su modali-
dad de pago único, que se hayan constituido en 
socios de una cooperativa de trabajo asociado, 
sociedad laboral o trabajadores autónomos dis-
capacitados. La subvención consistirá en el valor 
actual del importe del 50 por 100 de la cuota al 
régimen correspondiente de la Seguridad Social 
como trabajador autónomo, calculada sobre la 
base mínima de cotización, o el 100 por 100 de 
la aportación del trabajador en las cotizaciones 
del correspondiente régimen de la Seguridad So-
cial, durante el tiempo que se hubiera percibido 
la prestación por desempleo, de no haberse per-
cibido en su modalidad de pago único.

Solicitudes: La solicitud de la subvención se 
realizará, conjuntamente con la solicitud de pres-
tación por desempleo en su modalidad de pago 
único, dirigida al Director General de Empleo del 
Servicio Público de Empleo de Castilla-La Man-
cha y se presentará en los registros de las Ofici-
nas de Empleo, de los Servicios Provinciales y 
de los Servicios Centrales del Servicio Público 
de Empleo de Castilla-La Mancha. Más informa-
ción en las Oficinas de Empleo y en el Servicio 
Público de Empleo de Castilla-La Mancha.

 Ana Santillana Campos
Técnica de Empleo y Empresas. C.M. Vva. 

de los Infantes
Paqui Castilla Gigante

AEDL. Manc. Campo de Montiel- Cuna 
del Quijote
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CRUCIGRAMA
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SOPA DE LETRAS
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En esta sopa de letras en vertical, 
horizontal y diagonal  se encuentran  
los nombres de diez PERSONAJES, 
COSAS Y ANIMALES DEL QUIJOTE
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JEROGLÍFICO

HORIZONTALES: 1.- Privaras de algo. - 2.-Artículo.- Loase.- 
3.- Signo del Zodíaco.- Remedar.- 4.- Traspasado.- 5.- Consonan-
te.- Garantizas a otro.- Consonante.- 6.- Elemento químico.- Número 
romano.- Nombre de letra.- 7.- Plantígrado.- Puros.-  8.- Nombre de mu-
jer.- Religiosa.- 9.- Resultado.- Labra la tierra.- 10.- Asistieses a sesiones.

VERTICALES: 1.- Chivatazos sobre alguien.- 2.- Familiarmente, 
televisión.- Al revés,  antigua ciudad de Asia Menor.- 3.- Consonante.- 
Personas que hablan en público.- 4.- Símbolo químico.- Terminación 
de partitivo.- Al revés, suba.- 5.- Aceituna.- Anudo.- 6.- Bar de Infan-
tes.- Terminación de aumentativo.- 7.- Relativo a las profundidades 
marinas.- Vocal.- 8.- Roedores.- Remolcas una nave.- 9.- Tostad.- 
Camina veloz.- 10.- Bolsas hechas de esparto para carga.- Campeón.

SOLUCIÓN AL CRUCIGRAMA ANTERIOR:
HORIZONTALES: 1.- Telefónica.- 2.- Erases.- Mis.- 3.- Nabatea.- 

Na.- 4.- dirbA.- Raer.- 5.- Ese.- Ladera.- 6.- R.- Saeteras.- 7.- Ea.- oso-
roM.- 8.- Trmr.- Ra.- As.-  9.- Emitiese.- A.- 10.- Salais.- Sol.

VERTICALES: 1.- Tenderetes.- 2.- Erais.- Arma.- 3.- Labres.- Mil.-  
4.- esaB.- Aorta.- 5.- Fetales.- II.- 6.- Ose.- Atores.- 7.- N.- Arderás.- 
8.- IM.- Aero.- Es.- 9.- Cinerama.- O.- 10.- Asaras.- Sal.

SOLUCIÓN A LA SOPA DE LETRAS ANTERIOR:
ESPAÑOL - OSASUNA - MADRID - GETAFE - SEVILLA - MÁ-

LAGA - BILBAO - GIJÓN - CORUÑA - MALLORCA. 
SOLUCIÓN AL JEROGLÍFICO ANTERIOR:
Remédiala, RE  media  -LA

¿Qué le permitió llegar antes?

E
NOTA
RÍO
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